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В «Зарядье» прошла 
инаугурация мэра Москвы  
Поздравить Сергея Со-

бянина со вступле-
нием в должность в 

концертный зал «Зарядье» 
приехали Президент Рос-
сии Владимир Путин и Пат-
риарх Кирилл. В зале — де-
путаты Московской город-
ской думы, члены МГИК, 
почётные граждане города 
и представители обществен-
ных организаций. Председа-
тель Московской городской 
избирательной комиссии 
Ольга Кириллова вручила 
Сергею Собянину удостове-
рение об избрании и специ-
альный знак — медальон, в 
центре которого изображён 
покровитель нашего города 
Георгий Победоносец, пора-
жающий копьём змея. 

Поблагодарил 
за оценку работы

После этого Собянин за-
читал присягу мэра и по-
благодарил москвичей за 
высокую оценку его рабо-
ты и работы его команды. 

— Это оценка нашего с 
вами большого труда, тех 
изменений, которые про-
исходили и происходят в 
нашем городе, — отметил 
вновь избранный мэр Мо-
сквы.

Сергей Собянин пообе-
щал не останавливаться 
на достигнутом результа-
те и продолжить развитие 
столицы, чтобы сделать её 
комфортной для каждого 
жителя.

— Город — это та реаль-
ность, которую мы вме-
сте с вами должны менять 
в лучшую сторону. Делать 
так, чтобы мы гордились 
своим городом, любили 
свой город, потому что это 
наша судьба, потому что 
это наша Москва, потому 
что это наша столица, — 
заключил он.

Реализованы 
крупнейшие 
проекты

Инаугурацию мэра Мо-
сквы лично посетил Пре-
зидент России Владимир 
Путин. 

По его словам, Москва 
по темпам развития сегод-
ня опережает другие миро-
вые столицы. 

— Высокий темп преоб-
разования обязывает, ко-
нечно, руководство города 
ставить на ближайшие пять 
лет ещё более сложные, ам-
бициозные задачи. Я уве-
рен, что управленческая 
команда нашей столицы 
будет идти только вперёд, 
концентрировать усилия 
на важнейших направлени-
ях и добиваться успешного 
внедрения новых идей и ре-
шений, — сказал Путин.

Президент России отме-
тил, что за Сергея Собяни-
на на прошедших выборах 
отдали свои голоса более 
75% избирателей. 

— Такой высокий уро-

вень доверия убедительно 
доказывает широкую под-
держку москвичей, их одоб-
рение ваших инициатив, — 
сказал глава государства. 

Как заявил Владимир 
Путин, за последние годы 
в Москве благодаря уси-
лиям мэра и его профес-
сиональной команды ре-
ализован ряд крупнейших 
в истории столицы про-
ектов. 

В городе идёт масштабная 
модернизация транспорта. 
Его удобство, скорость и 
доступность по достоин-
ству оценили жители все-
го столичного региона и го-
сти города. 

Столица также стала бо-
лее открытой для предпри-
нимательских инициатив. 

— Здесь задаются новые 
стандарты в жилищном 
строительстве, во внедре-
нии цифровых технологий 
и услуг. Москва укрепля-
ется в своей позиции как 
мощный, научный, про-
мышленный центр Рос-
сии, активно развиваются 

индустрии будущего, вклю-
чая робототехнику, прибо-
ростроение, выпуск новых 
материалов. Приобретают 
современный облик шко-
лы, поликлиники, боль-
ницы, — отметил Путин.

Позитивные перемены 
происходят во всей соци-
альной сфере. 

 — Особое внимание уде-
ляется поддержке людей 
старших поколений и, ко-
нечно, наших героев — за-

щитников России, — под-
черкнул Путин.

Президент России на-
помнил, что мэрия Мо-
сквы и Правительство Рос-
сии эффективно взаимо-
действуют. 

— Рассчитываю, что и 
дальше эта совместная ра-
бота будет такой же кон-
структивной и успешной 
и — главное — будет дости-
гать высоких результатов, 
— сказал глава государства.

Поздравили 
Патриарх 
и губернатор 
Подмосковья

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл по-
благодарил мэра Москвы 
за уважение к Церкви, 
за понимание духовных 
нужд москвичей, а также 
за успешную реализацию 
программы по строитель-
ству в столице храмов. 

Губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьёв также 
поздравил Сергея Собяни-
на со вступлением в долж-
ность мэра Москвы: 

— Москва и Подмосковье 
тесно связаны: у нас боль-
шое количество совмест-
ных проектов, среди ко-
торых в том числе МЦД, 
дорожные развязки, маги-
страли. 

Воробьёв выразил уве-
ренность, что под руковод-
ством Собянина Москва 
продолжит быть примером 
для всех регионов России 
как самый динамично раз-
вивающийся город. По сло-
вам губернатора, с каждым 
днём жизнь в столице ста-
новится всё комфортнее и 
удобнее.

Андрей ТОМЦЕВ

Сергей Собянин официально вступил в должность 

За Сергея Собянина 
свои голоса 
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По словам Владимира Путина, Москва по темпам развития сегодня 
опережает другие мировые столицы Сергей Собянин принимает поздравления 
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Патриарх Кирилл поблагодарил мэра за успешную реализацию 
программы по строительству в столице храмов 
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На заседании президи-
ума Правительства 
Москвы Сергей Со-

бянин, избранный на долж-
ность мэра, поручил внести 
изменения в план развития 
столицы. 

Программы 
обновят

По информации пресс- 
службы мэра и Правитель-
ства Москвы, изменения будут 
внесены в ключевые город-
ские программы: реконструк-
ция московских поликлиник, 
реновация жилья, «Москов-
ское долголетие», развитие 
территорий «Мой район», раз-
витие метрополитена.

По требованию столичного 
градоначальника корректи-
ровка программ должна быть 
завершена до конца 2023 года. 

В частности, городское 
правительство должно спла-
нировать существенное уве-
личение масштабов благоуст-
ройства. 

Особое внимание, по 
мнению Сергея Собянина, 
необ ходимо уделить ком-
плексной реконструкции 
крупных городских пар-
ков — «Сокольники», пар-
ка Горького, — музеев-за-
поведников «Коломенское» 
и «Кузьминки-Люб лино», а 
также продолжить обновле-
ние столичных улиц и объек-
тов, включённых в програм-
му «Мой район».

Продолжат 
строить 
медицинские 
учреждения 

Новые редакции прог рамм 
развития должны включать 
планы и конкретные меро-
приятия, связанные с реше-
нием нескольких ключевых 
задач комп лексного разви-

тия столицы. В частности, не 
позднее 2025 года город дол-
жен завершить второй этап 
прог раммы реконструкции 
городских поликлиник, а к 
концу 2026 года закончить 
строительство новых корпу-
сов нескольких городских 
больниц. В их числе — Мо-
сковская городская онко-
логическая больница №62, 
детская городская клиниче-
ская больница святого Вла-
димира, лучевой корпус Мо-
сковского многопрофиль-
ного клинического цент ра 
«Коммунарка», новые ста-
ционарные комплексы На-
учно-исследовательского ин-

ститута скорой помощи им. 
Н.В.Склифосовского, город-
ская клиническая больни-
ца им. В.П.Демихова, дет-
ская городская клиническая 
больница им. Н.Ф.Филато-

ва, городская клиническая 
больница №52. Завершат 
кап ремонт 22 приёмных от-
делений других городских 
стационаров. 

Ремонт школ, 
культурных
и спортивных 
центров

По мнению Сергея Собя-
нина, в программы необхо-
димо включить план по ре-
конструкции не менее 500 
зданий городских школ в те-
чение пяти лет, завершить 
формирование сети центров 

московского долголетия, ох-
ватывающей все районы Мо-
сквы, реставрацию не менее 
150 объектов культурного на-
следия ежегодно, включая 
Центральный Московский 

ипподром и другие знаковые 
объекты. Нужно завершить 
модернизацию городских те-
атров, в том числе Центр теа-
тра и кино, Московский ака-
демический театр им. Влади-
мира Маяковского, Москов-
ский драматический театр 
им. А.С.Пушкина, Государ-
ственный академический те-
атр им. Моссовета и другие. 
Планируется завершить в 
2024 году реализацию про-
екта модернизации детских 
школ искусств «Искусство 
— детям», а также в течение 
трёх лет провести капиталь-
ный ремонт не менее 55 объ-
ектов спорта. 

Развитие 
транспорта 
и научные 
кластеры

Мэр поручил увеличить в 
два раза темп переселения и 
строительства по программе 
реновации, а также ускорить 
строительство Бирюлёвской 
и Рублёво-Архангельской ли-
ний метро.

В программы должны быть 
включены планы по обновле-
нию подвижного состава го-
родского транспорта. К 2026 
году на линии столичной под-
земки должны выйти не ме-
нее 500 новых вагонов, а на 
городские маршруты не ме-
нее 900 электробусов.

Не позднее начала 2025 
года необходимо соединить 
Московский скоростной ди-
аметр с улицами ТиНАО, а 
также расширить использо-
вание технологий искусствен-
ного интеллекта в проектах 
цифровой трансформации 
отраслей социальной сферы 
и городского хозяйства.

Мэр также поручил про-
должить программу разви-
тия научно-инновационных 
кластеров, в том числе завер-
шить к 2025 году строитель-
ство инно вационного науч-
но-технологического центра 
МГУ им. Ломоносова «Воро-
бьёвы горы», достроить На-
циональный космический 
центр на территории завода 
им. Хруничева, а также сфор-
мировать в городе крупней-
шие площадки для произ-
водства кинофильмов.

В течение пяти лет 
реконструируют  
не менее 500 зданий школ

Программу «Мой район» расширят
Сергей Собянин поручил внести изменения в план развития города

Новый комплекс инфекционной больницы 
откроют уже в этом году 

Завершилось строи-
тельство нового комплек-
са инфекционной клини-
ческой больницы №1 на 
северо-западе Москвы. 
Об этом объявил Сергей 
Собянин, который лично 
приехал принять работы. 
Он рассказал, что в этом 
центре есть всё — от нео-
натального отделения до 
кафед ры ведущих меди-

цинских вузов и научных 
центров. 

— Здесь будет оказы-
ваться помощь как детям, 
так и взрослым, — пояс-
нил мэр.

Комплекс состоит из 
трёх корпусов общей пло-
щадью 133 тысячи кв. мет-
ров. Они объединены под-
земным пространством и 
надземными переходами, 

что позволит перемещать-
ся по больнице без выхода 
на улицу. В цент ральном 
четырёхэтажном корпусе 
будет размещён центр по 
лечению хронических ви-
русных гепатитов с днев-
ным стационаром для ока-
зания помощи пациентам 
с гепатитами B, C и D. На 
втором этаже находятся 
мощный реанимацион-

ный блок, где будут прохо-
дить лечение тяжелоболь-
ные пациенты, и дневной 
стационар. В южном се-
миэтажном корпусе раз-
мещены взрослые и дет-
ские инфекционные от-
деления. В северном семи-
этажном корпусе создан 
современный инфекци-
онный акушерский блок с 
отделением неонатологии.

Завершают отделоч-
ные работы, устройство 
и п ус кона ла дк у вн у-
т ренни х ин женерны х 
систем. Устанавливают 
медицин ское оборудова-
ние и мебель, благоуст-
раивают территорию. 
Планируется, что первых 
пациентов новый комп-
лекс примет до конца 2023 
года.

Станция 
Сокольнической 
ветки готова на 70%

Станция метро «Потапово» 
Соко льнической линии готова бо-
лее чем на 70%. Об этом сообщил 
в своём те леграм-канале Сергей 
Собянин . Здесь уже ведётся мон-
таж систем электроснаб жения, 
отопления, вентиляции и пожар-
ной безопасности.

«С открытием станции поезд-
ки жителей поселений Сосен-
ское и Воскресенское, Щербин-
ки станут ещё быстрее и ком-
фортнее, они смогут экономить 
в пути до 40 минут в день», — 
напи сал мэр.

Также благоустроят прилега-
ющую территорию. Приведут 
в порядок участок магистрали 
Солнцево — Бутово — Варшав-
ское шоссе от станции «Комму-
нарка» до улицы Поляны.

Этим летом 
в речные круизы 
отправились 
больше 
тысячи судов

За три летних месяца прича-
лы Северного и Южного реч-
ных вокзалов приняли и отпра-
вили в путешествие более 1 
тысячи судов со 175 тыся чами 
пассажиров. Об этом Сергей 
Собянин сообщил в личном 
блоге на сайте sobyanin.ru.

По словам мэра, наиболее по-
пулярными направлениями от 
Северного речного вокзала ста-
ли круизы в Санкт-Петербург, Ка-
зань, Мышкин, Астрахань, Тверь, 
Кострому и Нижний Новгород. 
А от Южного речного вокзала 
суда чаще всего ходили до Ря-
зани, Касимова, села Константи-
ново (родина Сергея Есенина) и 
Нижнего Новгорода.

Собянин высказал уверен-
ность, что количество круизов, 
речных прогулок и маршрутов 
будет расти.

Москва продвигает 
бренды столичных 
производителей

За год участниками про-
граммы «Сделано в Москве» 
стали более 3 тысяч брендов. 
Об этом Сергей Собянин сооб-
щил в своём телеграм-канале.

«Главная задача обновлён-
ной программы — продвиже-
ние локальных брендов, рас-
ширение рынка сбыта», — 
напи сал мэр.

Витрины с московскими то-
варами появились на различ-
ных маркетплейсах. По словам 
Собянина, программа рассчи-
тана на представителей любо-
го бизнеса, в том числе на са-
мозанятых.

В этом году началась реконструкция Центрального Московского ипподрома
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Проиндексируют 
доплату к пенсии 
и социальные 
пособия

В 2024 году московским 
пенсионерам проиндекси-
руют городскую доплату к 
пенсии. Такое поручение 
дал Сергей Собянин на за-
седании президиума го-
родского правительства. 
Кроме того, мэр распоря-
дился проиндексировать 
все столичные социаль-
ные пособия. Эти меро-
приятия также заплани-
рованы на будущий год. 

РЕШЕНИЕ

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев и Игорь Сибиряков
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Заработала транспорт-
ная развязка на пере-
сечении МКАД и Ли-

пецкой улицы. Реконструк-
цию планировали закон-
чить через 16 месяцев, но 
строители справились на-
много раньше.

Потоки 
тормозили 
друг друга

— Очень масштабный, 
крупный и важный объ-
ект. По сути дела, это но-
вые южные ворота Мо-
сквы с выходом на трассу 
М-4 «Дон». Развязка улуч-
шит транспортную доступ-
ность Бирюлёва Западного 
и Восточного, близлежащих 
районов Подмосковья — 
всего там проживают око-
ло полумиллиона человек. 
Кроме того, конечно, улуч-
шится ситуация на МКАД 
в этом районе. Если сейчас 
посмотреть на карту, здесь 
всё красным сегодня. Са-
мые основные пробки Мо-
сквы как раз тут — на Ли-
пецкой и на МКАД. Раз-
вязка решит эти проблемы 
в значительной степени, — 
сказал Сергей Собянин, от-
крывая движение по новому 
транспортному узлу.

Теперь все съезды с раз-
вязки — направленные, не 
пересекающиеся с другими. 
До этого пересечение МКАД 
и Липецкой улицы представ-

ляло собой классическую 
развязку клеверного типа, 
где потоки машин постоянно 
тормозили друг друга.

Эта реконструкция — 
часть программы модерни-
зации МКАД. Всего в Мо-
скве реконструируют или 

построят заново 22 развяз-
ки. Часть из них уже готовы.

Сделали 
за два года

Работы на Липецкой раз-
вязке начались в 2021 году. 

Помимо замены съездов на 
самой развязке, провели ре-
конструкцию МКАД между 
26-м и 31-м км.

Всего в рамках проекта 
было построено около 7 км 
дорог, включая тоннель под 
трассой М-4 «Дон» с внеш-

ней стороны МКАД на Ли-
пецкую улицу, шесть путе-
проводов, три новых съезда. 
Теперь машины по МКАД 
в этом месте могут двигать-
ся в несколько раз быстрее 
в часы пик. По оценкам 
специалистов, прилегаю-
щий участок МКАД разгру-
зится на 11-12%, Липецкая 
улица в сторону области — 
на 13%, трасса М-4 в сторо-
ну цент ра — на 9%. 

Что делают 
на Ленинградке

Тем временем продолжа-
ется реконструкция развяз-
ки на Ленинградском шоссе 
у поворота в аэропорт Ше-
реметьево. Завершить ра-
боты планируют к концу 
следующего года. После от-

крытия обновлённой раз-
вязки пробок на Ленин-
градке должно стать мень-
ше.

На развязке появит-
ся разворотная петля. По 
ней можно будет уйти как 
на Международное шос-
се в сторону Шереметье-
во, так и на Вашутинское 
шоссе.

Мэр подвёл итоги первого кон-
курса «Лучший промышленный 
дизайн России». Он был органи-
зован властями Москвы вместе 
с Минпромторгом и Минкульту-
ры России для поддержки и по-
пуляризации промышленного ди-
зайна. На премии претендовали 
свыше 500 компаний. Жюри ото-
брали 20 победителей, 15 из них 
работают в Москве.

«В качестве главного поощ-
рения проекты-победители по-
лучили право разместить на 
своей продукции специаль-
ный знак лауреата», — сооб-
щил Сергей Собянин на личном 
сайте sobyanin.ru.

Он рассказал о некоторых 
из этих компаний. Так, одна из 
них представила умные остано-
вочные пункты, питающиеся от 
солнечных панелей, с функцией 
мониторинга состояния окружа-
ющей среды. Другая — много-
функциональный протез кисти и 
пальцев с микропроцессорным 
управлением. Ещё одна компа-
ния представила зарядную стан-
цию для электромобилей, кото-
рую можно установить на автоза-
правочных станциях, городских 
парковках и высокоскоростных 
трассах.

Аппарат 
для запуска 
сердца 
разработали 
в Москве

Новую систему разработали в 
столице для реанимации сердеч-
ников. Автоматический аппарат 
делает непрямой массаж сердца, 
освобождая врачам руки для про-
ведения других манипуляций при 
спасении людей. Об этом Сергей 
Собянин сообщил в своём телег-
рам-канале. Специалисты счита-
ют, что новая разработка позво-
лит спасать больше людей при 
реанимации и повысит качество 
медицинской помощи.

«У аппарата нет аналогов в 
России и есть ряд преимуществ 
по сравнению с зарубежными си-
стемами. Например, он легче, по-
тому что сделан из современных 
материалов, и удобнее в исполь-
зовании за счёт работы на двух 
аккумуляторах», — написал мэр. 

Ещё одно достоинство новин-
ки — она приводится в действие 
всего за 20 секунд. Её можно бу-
дет использовать не только в 
больницах, но и в машинах ско-
рой помощи.

Компания-разработчик плани-
рует дистанционно связать но-
вую систему с аппаратом ИВЛ, 
создав уникальный реанимаци-
онный комплекс.

Сергей Собянин поблагодарил строителей за ударные темпы работ 
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Здесь были огромные 
пробки, аукавшиеся 
всему Кольцу

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев и Игорь Сибиряков

На МКАД открыли важную 
развязку В районе выезда на трассу М-4 «Дон» 

движение стало свободнее

15 столичных 
компаний 
победили 
в конкурсе 
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Учёные МАИ совместно 
с коллегами из МГУ 
разработали двига-

тель для сверхнизкоорби-
тальных спутников, кото-
рый увеличит сроки их рабо-
ты на орбите с нескольких 
месяцев до нескольких лет.

По словам стар-
шего научного со-
трудника НИИ при-
кладной механики 
и электродинами-
ки МАИ Алексан-
дра Богатого, сверх-
низкоорбитальные 
спутники должны 
работать на высоте 
около 200 км. Там ещё сохра-
няются остатки атмо сферы.

— Чтобы спутник сохранял 
высоту своей орбиты, двигате-
лю необходимо работать прак-
тически непрерывно. Доза-
правка в космосе аппаратов со 
сроком жизни до пяти лет не-
целесообразна, поэтому про-
изводители делают однора-
зовые спутники, — поясняет 
Александр Богатый. — Мы 
разработали двигатель, для ко-
торого не потребуются запасы 
топлива. Система работает на 

атмосферных газах, забирая их 
из окружающей среды.

Установка включает в себя 
сам двигатель, системы сбора 
газа, электропитания и управ-
ления. Уже созданы два пер-
вых элемента. Сейчас учёные 
работают над задачей, как на 

Земле воспроизвести условия 
работы двигательной установ-
ки в космосе, когда спутник 
движется со скоростью 8 км/с. 
Так же решают проблему ри-
ска возникновения коротко-
го замыкания: атмосферные 
газы в двигателе преобразу-
ются в плазму, находящуюся 
под высоким напряжением, а 
она проводит электрический 
ток. Затем разработчики пла-
нируют приступить к сбор-
ке системы и её испытаниям.

Оксана МАСТЮГИНА
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КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

Летняя 
осень

Когда моя дочка была в 
первом классе, весной вы-
далось несколько удиви-
тельно тёплых дней: школь-
ники одевались по-летне-
му, многие девочки были 
в носочках или гольфах. 
«Как красиво!» — подума-
ла я и тоже купила белые 
детские гольфы. Правда, 
тогда тёплые деньки сме-
нились заморозками, по-
том и учебный год закон-
чился. Сейчас моя девочка в 
четвёртом классе, а гольфы 
так и лежали нераспакован-
ные. Поэтому я с уверенно-
стью могу сказать, что за 
эти годы ни разу больше не 
было в учебное время такой 
прекрасной погоды.

В эти изумительные сен-
тябрьские дни мы нако-
нец-то распаковали голь-
фики. К счастью, они не 
оказались малы. А я не 
устаю удивляться — какое 
невероятное сочетание 
того, что многие, и я в их 
числе, любят летом (солн-
це, тепло, сухо) и золотой 
осенью (прекрасный ли-
стопад, мягкий свет, при 
котором получаются луч-
шие фотографии). Мы ста-
раемся много гулять возле 
дома и не только — были в 
«Зарядье», на ВДНХ, что-
бы получше запомнить это 
прекрасное время и начать 
новый отсчёт до следую-
щего неожиданного подар-
ка природы. А вам нравит-
ся такая погода? Где лю-
бите гулять? Ждёте, ког-
да начнётся традиционная 
осень? Напишите нам на 
почту info@saonews.ru.

С уважением,
редактор «Севера столицы»

Анастасия Манукина

В МАИ разработали вечный двигатель 
для космических спутников

Система 
работает 
на атмосферных 
газах

Разработка увеличит сроки работы спутников на орбите с нескольких месяцев до нескольких лет
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Пострадала 
из-за блендера 
в Западном 
Дегунине

В квартире на Ангарской ули-
це женщина попыталась по-
чистить погружной блендер, 
не выключив его из розетки. В 
итоге прибор включился, «заже-
вав» палец женщины. Она тут 
же выдернула шнур из розет-
ки и позвонила в экстренную 
службу по номеру 112. На место 
прибыл расчёт аварийно-спаса-
тельного отряда №2. Спасатели 
освободили руку женщины из 
«тисков» с помощью слесарно-
го инструмента и передали по-
страдавшую бригаде скорой 
помощи для госпитализации.

ПРОИСШЕСТВИЕ

Все новости 
округа ежедневно 

на сайте 
severstolici.ru

В районе Беговой разобрали 
незаконное сезонное кафе на тротуаре

На первом этаже здания по адресу: 
Ленинградский просп., 35, стр. 2, на-
ходится ресторан. Его владелец само-
вольно установил конструкции летне-
го кафе.

— Сезонная веранда общей площа-
дью 12 квадратных метров не учтена в 
утверждённой городской схеме разме-
щения, как того требуют правила рабо-
ты летних заведений в Москве. Кроме 
того, столики, стулья и зонты занима-
ли тротуар и препятствовали свободно-
му проходу пешеходов. Таким образом, 
элементы летнего кафе были размеще-
ны самовольно и подлежали демонтажу, 
— рассказал руководитель Госинспек-
ции по недвижимости Иван Бобров.

Незаконная веранда была доброволь-
но убрана владельцем.

Олег ЛАРИН

После открытия северно-
го участка Люблинско-Дми-
тровской линии метро в окру-
ге изменились автобусные  
маршруты,  рассказали в 
пресс-службе Департамента 
транспорта  г. Москвы.

Обновлённый маршрут 
№215 стал, по сути, осевым в 
Западном Дегунине и связал  

район  с Дмитровским, так  
как едет от станции МЦД-3 
Грачёвская  к метро «Сели-
герская» через Клязьминскую 
и Лобненскую улицы. Часть 
215-го маршрута от улицы 
Ивана Сусанина до «Сели-
герской» повторяет маршрут 
№167. Вторая  конечная у него  
осталась, как  и прежде, у ме-
тро «Лианозово». 466-й теперь 
связывает микрорайон Буси-
ново с метро «Лианозово» че-

рез станцию Грачёвская 3-го 
диаметра, метро «Яхромская» 
и станцию МЦД-1 Бескудни-
ково. Маршруты №63, 92, 665, 
748 упразднены.

В Бескудниковском рай-
оне место 167-го маршрута 
занял 114-й, который на пе-
рекрёстке с улицей 800-летия 
Москвы теперь поворачивает  
не  налево, а направо и следу-
ет  до метро «Лианозово» по 
Дубнинской улице.

Маршрут №179 отме-
нён, теперь  связь  с района-
ми Коптево и Войковский 
с заездом к «Петровско-Ра-
зумовской» будет обеспечи-
вать маршрут №114.

Автобусы №571 и 774 те-
перь ходят по  Клязьминской 
и Вагоноремонтной улицам, 
а 284-й — по Карельскому 
бульвару и Вагоноремонтной. 
На  Дмитровское  шоссе  у 
кинотеатра «Волга» эти ав-

тобусы больше не выезжают.
Автобусу №149 добавили 

остановки у станций метро 
«Лианозово» и «Яхромская».

Вместо маршрута №200 те-
перь ходит 270-й с конечны-
ми у метро «Речной вокзал» 
и остановкой «Лобненская 
улица». К станции МЦД-3 
Грачёвская этот автобус те-
перь не заезжает: потребует-
ся пересадка на 499-й.

Дмитрий СОРОКИН

НАВИГАТОР
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Владелец ресторана сам убрал нелегальную веранду

Маршруты автобусов изменили после открытия новых станций метро
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Всоцсетях обсуждают: в 
доме 13 на Онежской 
улице из кондицио-

нера на фасад льётся кон-
денсат. Жители утверждают, 
что из-за большого количе-
ства влаги на стене даже по-
явился мох. Как быть, если 
по стене, балкону или по-
доконнику барабанят капли 
из соседского кондиционе-
ра, узнавал  корреспондент 
«Севера столицы». 

Починили 
в тот же день

Кондиционер, из которо-
го тёк конденсат, установ-
лен владельцами магазина 
на первом этаже. Площадь 
торговой точки большая, и 
конденсата, судя по сним-
кам из соцсетей, было много.

На сообщения сразу же 
обратили внимание в управе 
Головинского района. Свя-
зались с собственником по-
мещения, где находится ма-
газин. Оказалось, в наруж-
ном блоке кондиционера 
неисправна дренажная си-
стема, по которой конден-
сат выводится наружу. По 
словам сотрудника управы 
Кирилла Овсенюка, владе-
лец помещения  привёл си-
стему в порядок. Конден-
сат по фасаду не течет. Часть 
стены, на которую попадала 
вода, покрасили.

Осматривайте 
раз в месяц

В тёплое время года такие 
ситуации не редкость. По 
словам заместителя началь-
ника Жилищной инспекции 
по САО Светланы Хавран, с 
жалобами на конденсат, сте-
кающий по фасаду дома, об-
ращались жители Флотской 

улицы и улицы Костякова. 
Жилищная инспекция по-
требовала от управляющих 
компаний этих домов наве-
сти порядок. Ведь влага из 
кондиционеров со временем 
может нанести вред фасаду. 

Виталий Вершинин уже 10 
лет занимается установкой 
систем охлаждения в домах. 
По его словам, на фасадах 
новостроек есть специаль-
ные отводные системы для 
конденсата. К ним монтиру-
ются трубки от кондиционе-
ров. Влага на стену попасть 
не может. Однако в домах, 
которые строили раньше, 
такого, конечно, нет. При 
установке кондиционера 
монтажники крепят трубку 

на некотором расстоянии от 
фасада. Конденсат попадает 
на газон либо на отмостку. 

— Однако трубку может 
прижать к фасаду сильным 
ветром. Со временем в ней 
могут появиться трещины. 
И летом я советую хоть раз в 
месяц визуально проверять 
состояние дренажной си-
стемы, — говорит он.

Поговорите 
с соседями

У Марины Витальевны 
с улицы Приорова другая 
проблема. Конденсат с кон-
диционера соседа, живу-
щего этажом выше, тёк к 
ней на балкон. Будь он за-

стеклённым, на капли свер-
ху  женщина и внимания бы 
не обратила.

— На балконе у меня ле-
том лежит дачная одежда. 
Беру в руки, а она мокрая. 
Мелочь, конечно, но не-
приятно, — говорит она.

В подобной ситуации 
сначала надо попробовать 
найти общий язык с сосе-
дями. Ведь речь не идёт об 
общедомовом имуществе, 
каковым является фасад. 
Марина Витальевна так и 
поступила: поднялась к со-
седу, попросила привести 
кондиционер в порядок. 
Тот упрямиться не стал, и 
через пару дней конденсат  
на балкон уже не капал.

Если же договориться с 
соседями не получается, 
то придётся обращаться в 
суд и доказывать: влага из 
кондиционера портит ваше 
имущество.

Роман НЕКРАСОВ

На стене дома 
вырос мох

В дренажной трубке 
со временем могут 
появиться трещины

В нашем доме 
не убирают 
в подъездах. 

Помогите навести порядок  
и наладить регулярность 
уборки.

Анна, 
Лихоборская наб., 4, корп. 1

— Сотрудники ГБУ «Жи-
лищник Головинского рай-
она» устранили захламле-
ние лестничных площадок 

и провели дополнительную 
уборку в подъездах, — со-
общили в  управе Головин-
ского района.

С сотрудниками прове-
ли беседу о недопустимо-
сти нарушения регламен-
та уборки.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Головинского района: 
Флотская ул., 1, 
тел. (495) 456-4326. 
Эл. почта: sao-golov@mos.ru

Во дворе 
на Дубнинской ул., 
15-17, рядом 

с новой детской площадкой 
произошёл провал грунта у 
люка. По заявке в ЕДЦ там 
установили пластиковое 
ограждение. На него, как 
на коня, залезают дети. 
После реконструкции 
убрали песочницу: стоит в 
стороне, не укреплена и без 
песка. Прошу устранить 
провал грунта и установить 
детям песочницу.

Ольга, 
Дубнинскаяул., 15, корп. 1

— По факту разрушения 
у  люка смотрового колодца  
была  направлена заявка в 
АО «Москоллектор». Рабо-
ты по устранению провала 
грунта выполнили, — сооб-
щили в управе района Вос-
точное Дегунино.

И добавили, что песочницу 
установили на место, закре-
пили и наполнили песком.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Восточное 
Дегунино: ул. 800-летия 
Москвы, 32, тел. (499) 
900-1454. Эл. почта: sao-ur-
vdegunino@mos.ru

На пересечении 
Пулковской улицы 
и Конаковского 

проезда были «лежачие 
полицейские». Месяц назад 
их демонтировали и 
установили светофоры. Но 
они не работают до сих пор, 
переходить перекрёсток 
опасно. Когда включат 
светофоры?

Виктор Григорьевич, 
Пулковская ул., 15, 

корп. 2

По информации ГБУ 
«Жилищник Головинско-
го  района», на пересечении 
Пулковской улицы и Кона-
ковского проезда установ-
лен регулируемый пеше-
ходный переход, светофо-
ры уже работают.

Маргарита ИВАНОВА

ГБУ «Жилищник Головинского 
района»: Онежская ул., 2, 
корп. 3, тел. (499) 153-0012. 
Эл. почта: golovinskiy-gbu-gil@
mos.ru

На Лихоборской набережной 
провели уборку в подъездах

На Дубнинской восстановили 
порядок на детской площадке

На пересечении Пулковской 
и Конаковского проезда 
заработали светофоры

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Стекающий по фасаду конденсат может стать 
причиной серьёзных неприятностей

Та
ть

ян
а 
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ки

на

«Север столицы» теперь в Телеграме!
Новости Северного округа теперь можно читать 
в мессенджере Телеграм. Здесь будут пуб ликоваться 
информация из вышедшего номера 
и заметки, только что написанные нашими 
корреспондентами. Тематика прежняя: 
общественно-политическая и хозяйственная 
жизнь Москвы и округа, интервью с интересными 
людьми, криминальная хроника, афиша 
культурных событий. Подписаться на наш канал 
можно по ссылке t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
с 10.00 до 17.30 с понедельника 
по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru
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На обновлённом заводе 
«Москвич» выпуска-
ют как бензиновые 

машины, так и электромо-
били, которые в народе ла-
сково прозвали «электрич-
ками». В чём отличие такой 
«электрички» от авто с дви-
гателем внутреннего сгора-
ния, на тест-драйве узнал 
наш корреспондент.

Через крышу 
видно небо

В автосалоне во 2-м Маги-
стральном тупике меня ждёт 
белый электромобиль. Ка-
таться на новом «Москвиче» 
с бензиновым двигателем 
мне уже доводилось. Внешне 
авто, кажется, одинаковы. 
Однако, по словам менед-
жера салона Егора Чирко-
ва, разница между ними всё 
же есть. В отличие от моде-
лей с двигателем внутренне-
го сгорания у электромоби-
лей панорамная прозрачная 
крыша. Да и диаметр колёс 
у них 18-й, а не 17-й, как у 
бензиновых.

Сажусь в машину. Заво-
дится она, кстати, кнопкой, 
а не ключом. Салон в целом 
такой же. Когда я выезжаю 
со стоянки, на экране при-
борной панели появляется 
вид машины сверху, как буд-
то объектив расположен над 
авто. Но Егор рассказывает, 
что изображение формиру-
ется за счёт камер, установ-
ленных на кузове машины. 
Безусловно, парковаться с 
такой картинкой значитель-
но удобнее, чем по зеркалам.

В повороты 
входит плавно

После парковки повора-
чиваю налево, в 1-й Ма-
гистральный тупик. Ско-
рость «Москвич» набирает 
резво. По словам Егора, до 
100 км/ч авто разгоняется 
меньше чем за 10 секунд. А 
60 км/ч я набираю секунды 
за четыре. 

Самое удивительное — не 
слышу шума двигателя. Еле 
уловимые звуки доносят-
ся лишь, когда жму на газ. 
Причина — в электромобиле 
нет цилиндров и прочих уз-
лов, которые обычно и шу-
мят в двигателе внутренне-
го сгорания.

В повороты «Москвич» 
входит очень плавно. Это 
достигается за счёт батареи, 
смонтированной на дне авто 
под сиденьями. Её вес — с 
полтонны. Благодаря такому 
решению улучшается сце-
пление с дорогой.

Кстати, завод-производи-
тель гарантирует, что батарея 
прослужит не менее трёх лет 
либо машина сможет на ней 
проехать 100 тысяч киломе-
тров. Не должно быть сюр-
призов и в холода. На заводе 
«Москвич» сообщили: элек-
тромобиль тестировали в ми-
нус 30 градусов. Машина за-
водилась без сбоев.

Можно 
заряжать 
от розетки

После пробной поездки 
подгоняем машину к стан-
ции зарядки на парковке ав-
тосалона. Для подключения 
в багажнике авто есть специ-
альные провода. Разъём на-
ходится рядом с водитель-
ской дверью. Зарядка зай-
мёт около часа. Столько же 
времени потребуется, если 
подключить электромобиль 
к уличным станциям. Бли-
жайшая к салону находит-
ся на 4-й Магистральной 
улице.

Заряжать электромобиль 
можно и от обычной розет-
ки. Для этого в комплекте 
есть отдельные провода. По-
требуется 8-12 часов. Удоб-
но для тех, кто живёт в сво-
ём доме: поставил рядом ма-
шину, воткнул на ночь через 
окно в розетку, и утром ба-
тарея полная.

В пределах 
Подмосковья

Ещё один плюс: в дви-
гателе нет масла, замена 
которого стоит недёшево, 
поэтому техобслуживание 
электромобиля обходится 
дешевле. К слову, цена пер-
вого ТО электромобиля — 
чуть больше 11 тыс. рублей.

Запас хода электромобиля 
«Москвич» — 410 км. Хва-
тит, чтобы съездить в даль-
нее Подмосковье и вернуть-
ся. В путешествиях на более 
длительные расстояния мо-
гут возникнуть сложности: 
зарядные станции пока есть 
не на всех дорогах.

Роман НЕКРАСОВ

Шума движка 
в салоне не слышно 

Столкнулись 
на Дмитровском 
шоссе

12 сентября вечером, око-
ло половины шестого, жен-
щина на «Инфинити» ехала по 
Дмитровскому шоссе в сто-
рону области и у дома 108б, 
корп. 1, при перестроении 
в соседний ряд сбила мо-
тоциклиста на «Хонде». По-
страдавшего увезла скорая 
с травмами головы.

Сбил женщину 
у Боткинской 
больницы

Днём 13 сентября пожи-
лой мужчина на «Мерседе-
се» ехал задним ходом по 
территории Боткинской боль-
ницы и у дома 5, корп. 10, на 
2-м Боткинском проезде из-
за невнимательности сбил 
престарелую женщину. Она 
сама обратилась в больни-
цу с травмой головы.

Мотоцикл въехал 
в автомобиль

13 сентября вечером, в по-
ловине пятого, мужчина на 
мотоцикле «Дукати» ехал по 
Московскому скоростному 
диаметру и в районе дома 
15 на Зеленоградской ули-
це врезался в стоящий авто-
мобиль «Хёндай» дорожного 
патруля ЦОДД. От удара мо-
тоциклиста отбросило через 
отбойник, и его по касатель-
ной зацепил «Пежо», который 
ехал в попутном направле-
нии. Мотоциклист скончал-
ся в больнице.

Пострадал 
на Онежской улице

Утром 14 сентября муж-
чина на «Крайслере» ехал по 
двору дома 25 на Онежской 
улице и сбил юношу. Постра-
давшего увезла скорая с си-
няками и ссадинами.

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по САО

ДТП

Чем электромобиль «Москвич» отличается 
от своего бензинового брата

Заряжать электромобиль можно и от обычной розетки
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Электромобиль «Москвич» 
внешне не сильно отличается 

от своего собрата

Ан
др

ей
 Д
мы

тр
ив

12
23

Батарея 
расположена 
на дне 
авто под 
сиденьями 
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При храме Благовеще-
ния Пресвятой Бо-
городицы в Петров-

ском парке с мая работает 
цех помощи фронту. Во-
лонтёры плетут маскиро-
вочные сети, делают так-
тические носилки, собира-
ют гуманитарную помощь. 
Включиться в эту работу 
может каждый.

Разное плетение
Пока тепло, на улице у 

входа в мастерскую уста-
новлена станина, на кото-
рой плетут сети, рядом на 
специальном шаблоне жен-
щины собирают тактиче-
ские носилки.

— Мы делаем маскиро-
вочные сети двух видов — 
«Крым» и «Херсон». Первое 
плетение — более статич-
ное, его оформляют «тра-
вой»: вплетают похожие на 
траву нити. Второе — более 
живое, с листиками. Сейчас 
будем плести сети цвета по-
жухлой травы. В планах — 
шить эвакуационную стро-
пу длиной более 6 метров с 
карабинами на концах, для 
того чтобы вытаскивать ра-
неных бойцов с поля боя, 
у нас на неё заказ, — рас-
сказывает координатор во-
лонтёров Майя Сорокина.

Храм помогает четырём 
воинским частям, где слу-
жат родные, близкие и дру-
зья волонтёров, прихожан, 
работников храма. Кроме 
того, отдают сети в проект 
«Русский Донбасс», другим 
московским храмам.

— В последний раз мы от-
правили в воинскую часть 
сети, носилки, аптечки, сла-
дости, чай, кофе, детские 
рисунки и корм для кота, — 
говорит Майя. — У бойцов 
есть чёрный военный кот.

Трудятся 
в две смены

Началось всё в начале 
года, когда настоятель хра-

ма отец Фёдор (Лукьянов) 
попросил прихожан органи-
зовать цех помощи фронту. 
Волонтёры поеха ли наби-
раться опыта в храм Сергия 
Радонежского на Ходынке, 

где такой центр работал уже 
несколько месяцев.

Храм Пресвятой Бого-
родицы выделил помеще-
ние, его отремонтирова-
ли, оборудовали. Сде-
лали большой стол для 
раскроя, шаблоны для 
нарезки ткани, купили 
электрический нож, про-
фессиональную швейную 
машинку. В одной комна-
те плетут сети, во второй 
нарезают ткань и стропу, 
шьют носилки.

Работа идёт в две смены 
с утра и до десяти вечера. 
Фронту помогают пенси-
онеры и студенты, рабо-
тающие люди и молодёжь 
с детьми.

Многодетная мама Елена 
живёт рядом с храмом, зани-
мается воспитанием детей и 
помогает в мастерской.

Александр работает по-
близости, приходит помо-
гать утром, после работы и 
в обеденный перерыв.

— Считаю, что каждый 

гражданин, патриот, пра-
вославный человек должен 
приносить любой посиль-
ный вклад в наше общее 
ратное дело своим участи-
ем, поддержкой, трудом, — 
говорит он.

В мастерской 
и дома

За время работы во-
лонтёры сделали и отпра-
вили на передовую 35 боль-
ших маскировочных сетей 
и 51 носилку.

— Нам очень нужны 
помощники. Можно ра-
ботать в мастерской или 
шить дома, вязать тёплые 
носки и манишки, — го-
ворит Майя.

В одно из воскресений 
месяца проводится ма-
стер-класс, где дети рису-
ют и пишут письма бой-
цам. По воскресеньям 
дети могут пойти на ма-
стер-класс, а родители — 
плести сети.

Для бойцов также соби-
рают гостинцы: сладкие 
батончики, печенье, кон-
феты, вафли, чай, кофе.

Приносить помощь мож-
но ежедневно с 9.00 до 20.00 
на охрану в центр семьи и 
детства.

Анна ФОМИНА

Храм Благовещения 
в Петровском парке: 
Красноармейская ул., 2а,
тел. 8-915-372-4035 (Майя)

Волонтёры района 
Аэропорт приглашают 
помощников
Жители САО могут поддержать участников 
спецоперации

В зависимости от погоды волонтёры плетут сети 
на свежем воздухе или в помещении

Ро
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Беженцам 
из Донбасса 
нужна одежда

Благотворительный фонд 
«Второе дыхание» прово-
дит сбор вещей для бежен-
цев Донбасса.

— Для взрослых и детей 
нужны спортивные костю-
мы и толстовки, футболки и 
джинсы, кеды и кроссовки, 
новое нижнее бельё, жен-
ские халаты больших раз-
меров, городские рюкзаки, 
полотенца, постельное бе-
льё, — рассказали в фонде.

Одежда должна быть но-
вой или в хорошем состоя-
нии. Бельё, колготки, но-
ски, халаты — новые.

В фонде сообщили, что от-
правляют вещи в 16 социаль-
ных центров и волонтёрских 
сообществ в Белгородскую, 
Воронежскую, Ивановскую, 
Костромскую, Курскую, 
Псковскую и Московскую 
области. Только в августе по-
мощь дошла до 924 человек.

Сдать вещи можно в кон-
тейнеры фонда, написав на 
пакете: «Беженцам».

Анна ФОМИНА

Сайт фонда: vtoroe.ru

i Контейнеры фонда «Вто-
рое дыхание» в САО: 1-й 

Боткинский пр., 7, стр. 1; Дми-
тровское ш., 29, корп.1; Ле-
нинградский просп., 5, стр. 1; 
Ленинградский просп., 15, 
стр. 6; Ленинградский просп., 
39, стр. 79; Ленинградское 
ш., 16а, стр. 4; Балтийская ул., 
4; ул. Правды, 8, корп. 7; Ти-
мирязевская ул., 2/3; Пялов-
ская ул., 8; Фестивальная ул., 
2а; Пулковская ул., 3, корп. 1; 
Вятская ул., 27, стр. 42; Крас-
ностуденческий пр., 2; Бело-
морская ул., 16а; ул. Зои и 
Александра Космодемьян-
ских, 23; Ходынский бул., 4. 
Склад: Сигнальный пр., 16, 
стр. 21 (в будни с 9.00 до 
17.00)

ПОДДЕРЖИМ!
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Храм 
помогает 
четырём 
воинским 
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Фонд «Рафаил» почти 30 лет по-
могает людям с ментальны-
ми нарушениями и их семьям. 

Внести свой вклад в то, чтобы жизнь 
инвалидов стала насыщенной, может 
каждый.

Дочь не брали в школу
Руководит фондом Валентина За-

грядская, мама взрослой дочери на 
коляске. В середине 1990-х годов де-
вочку с ДЦП отказались брать в шко-
лу, ссылаясь на недоступность среды, 
но Валентина решила бороться за об-
разование дочки. Так она познакоми-
лась с людьми, у которых были похо-
жие проблемы. Через несколько лет 
возникло сообщество, а затем и фонд.

— Наше сообщество мы назвали «Ра-
фаил» — по имени архангела исцеля-
ющего, — объясняет Валентина. — 
Многие родители, и я сама, получили 
дополнительные специальности — де-
фектологов, психологов, логопедов.

Сейчас фонд опекает как детей, так 
и взрослых с особенностями развития.

— Мы не стремимся заменить меди-
ков и социальных работников, — отме-
чает Валентина. — Скорее дополняем.

Подопечные фонда приобретают 
бытовые и творческие навыки.

Музыка движения
Волонтёр с Флотской улицы Татьяна 

Рождественская, мама троих детей, стар-
шая из которых имеет особенности раз-
вития, занимается с детьми и взрослыми 
эвритмией (специальной гимнастикой с 
музыкальным или поэтическим сопрово-
ждением и элементами психологии), по-
могает освоить навыки ткачества.

— Мы делаем упражнения на рас-
крепощение, учимся чувствовать тело 
и управлять им, — говорит Татьяна. — 
Это снимает зажимы, помогает быть бо-
лее пластичным в повседневной жизни.

Она играет на нескольких музы-
кальных инструментах и часто акком-
панирует сама.

У Татьяны уже есть образование фи-
лолога, дефектолога и психолога по 
работе с травмами. Мечта — получить 
диплом музыкального терапевта.

На машине или пешком
Добраться до места занятий мно-

гим подопечным «Рафаила» непросто, 

ведь они или колясочники, или име-
ют различные трудности в передви-
жении на общественном транспорте. 
Один взрослый парень, к примеру, по-
стоянно со всеми здоровается, кто-то 
вовсе бежит обниматься. Это по вкусу 
далеко не всем пассажирам.

— Нам очень нужны сопровождаю-
щие на машинах или хотя бы пешком, 
— рассказывает Валентина.

Также в «Рафаиле» примут ткани 
и другие материалы для творчества.

— Ищем также волонтёра-админи-
стратора для нашего сайта. У нас столь-
ко всего интересного! С социальными 
сетями справляемся, а вот выклады-
вать на сайт — проблема, — говорит 
Валентина.

Ольга СОКОЛОВА

Фонд «Рафаил» в соцсетях: 
vk.com/rafail10, t.me/rafailsocial. 
Тел. 8-905-564-4632, Валентина

Подопечным 
помогают 
приобрести 
творческие 
и бытовые навыки

Людям на колясках 
нужны сопровождающие
Взрослым с особенностями здоровья сложно ездить 
на ежедневные занятия

Бесплатные занятия проходят ежедневно
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Дошкольник из Коптева 
собрал более 12 килограммов 
«добрых крышечек» 

Шестилетний Максим 
Степанов из Коптева со-
брал за лето более 12 кг 
крышечек от пластиковых 
бутылок от напитков и мо-
лочных продуктов.

В начале весны в дет-
ском саду Максиму рас-
сказали о благотворитель-
ном проекте «Добрые кры-
шечки». С его помощью 
волонтёры делают чище 
окружающую среду и по-
могают детям с особенно-
стями развития, которые 
воспитываются в приём-
ных семьях, приобрести 
средства реабилитации.

Максим заинтересовал-
ся, рассказал о проек-
те дома, близкие его 
поддержали.

Этим летом 
Максим не смог 
поехать отды-
хать, остался 
в Москве и ре-
шил посвятить 
каникулы сбору 
крышечек. При-
влёк родственни-
ков и друзей.

— Мы собирали кры-
шечки в Тимирязевском 
лесу, парке «Бриганти-
на», во дворах, лесопо-
лосах, парках, добавили 
свои. Так за лето удалось 
собрать более 12 килограм-
мов, — рассказал Андрей, 
дядя Максима.

Собранные крышечки 
семья отнесла в детский 
садик, который передаст 
их в благотворительный 
фонд «Волонтёры в по-
мощь детям-сиротам».

Как отметили в фон-
де, с 2016 года с помощью 
«добрых крышечек» уда-
лось приобрести более 100 
средств реабилитации для 
детей — колясок, вертика-

лизаторов, ортезов, ходун-
ков, корсетов, платформ.

Стать участниками про-
екта просто: для этого жи-
тели САО могут собрать 
крышечки в пяти-шести-
литровые канистры и от-
нести в синие контейнеры 
для раздельно собранных 
отходов в своих дворах. 
Кроме того, крышечки со-
бирают в школах, библио-
теках, торговых центрах, 
магазинах. Найти их адре-
са можно на сайте фонда.

Анна ФОМИНА

БФ «Волонтёры в помощь 
детям-сиротам»: 
otkazniki.ru

Максим и его близкие 
собирали крышечки всё лето
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Ответы на судоку со стр. 20
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Пытался 
доставить гашиш 
в СИЗО

30-летний житель столи-
цы пытался доставить на 
территорию следственно-
го изолятора в Войковском 
районе наркотик, упако-
ванный в 22 свёртка, ко-
торые обнаружили и изъ-
яли при досмотре посыл-
ки. Согласно результатам 
исследования в свёртках 
было 35 граммов гашиша. 
Подозреваемого отправи-
теля посылки задержали в 
квартире на улице Грекова, 
где у него изъяли свёртки 
с марихуаной. Возбужде-
но уголовное дело, мужчи-
ну заключили под стражу.

Пассажир разбил 
турникет в метро 
«Ховрино»

39-летний мужчина с са-
мокатом выходил из ме-
тро в южном вестибюле 
станции «Ховрино». Когда 
он приблизился к турнике-
ту, то с силой пнул ногой 
стеклянную створку, рабо-
тающую на выход, и кон-
струкция разбилась. Это 
попало на камеру видео-
наблюдения. Действия фи-
гуранта квалифицированы 
по уголовной статье «ван-
дализм». Его привлечение 
к уголовной ответственно-
сти, а также возмещение 
причинённого ущерба на 
контроле в Прокуратуре 
Московского метрополи-
тена. Мужчину нашли, вину 
он признал, пояснив, что в 
этот день у него было пло-
хое настроение из-за того, 
что он поссорился с дру-
гом. Мужчина ранее был 
судим за применение на-
силия в отношении пред-
ставителя власти.

Светлана РАВЕНСКАЯ

ХРОНИКА

На окружном этапе Всероссий-
ского конкурса «Народный 
участковый» победу одержал 

лейтенант полиции 26-летний Фа-
рид Тельман из Дмитровского рай-
она. Во время онлайн-голосования 
его выбрали больше сотни человек.

Удалось накрыть 
бордель

Фарид в полиции три года, а прий-
ти сюда решил после срочной служ-
бы в войсках национальной гвардии. 
За время работы участковым он не раз 
усмирял нарушителей общественного 
порядка, раскрывал преступления. А 
как-то раз благодаря его бдительно-
сти накрыли бордель.

— Жильцы дома на Дмитровском 
шоссе сообщили, что  в одну из квар-
тир по несколько раз на дню захажи-
вают мужчины. Я не мог проигнориро-
вать этот сигнал и отправился туда с на-
парником. Ждать пришлось недолго: 
из указанной квартиры вышел муж-
чина, и я расспросил его, что он там 
делал. Он  тут  же  сознался, что при-

шёл сюда за интим-услугами, — расска-
зал «Северу столицы» Фарид Тельман.

«Прибыльный бизнес» в той квар-
тире не продержался и недели. В отно-
шении  девушки  составили админи-
стративный протокол, а в 
отношении 43-летнего 
организатора воз-
будили уголов-
ное дело.

Ловит воришек
Нередко приходится Фариду ло-

вить воришек. Одного он выследил 
после кражи из магазина на ули-
це Софьи Ковалевской. Мужчина 
набрал алкоголя и деликатесов на 
40 тыс. рублей, спрятал в сумку и ушёл. 
Фарид проследил его путь по камерам 
видеонаблюдения и помог задержать. 
А ещё за одним подозреваемым ему 
пришлось ехать аж в Рязань. 

— Из офиса транспортной компа-
нии на Вагоноремонтной улице про-

пала дорогая музыкальная колонка, 
и сотрудники заявили в полицию. Я 
выяснил, что к этому причастен со-
трудник соседнего офиса, который 
уехал  домой, в Рязань, и отправил-
ся за ним туда. Мужчина во всём со-
знался и рассказал,  что  в тот день 
получил зарплату, сумма была мень-
ше, чем он ожидал, настроение ис-
портилось, вот и решил  украсть. Это 
уже не первая кража на счету у подо-
зреваемого, на  этот раз история для 
него может обернуться реальным ли-
шением свободы, — говорит Фарид.

Вразумил внука
Как-то он вразумил непутёвого 

внука, который не работал, скан-
далил со своей бабушкой и даже за-
махнулся на неё. Пенсионерка по-
жаловалась, что парень не помогает 
ей, живёт на всём готовом и не ра-
ботает. Участковый серьёзно по-

говорил с парнем, и тот при-
слушался: устроился на 

работу, стал помогать 
бабушке, а вскоре на-

чал жить отдельно.
Свободное вре-

мя участковый 
проводит с 
супругой, не-
давно  роди-
лась дочь.

Татьяна 
ЯКОВЛЕВА

Как-то раз Фариду 
пришлось ехать 
за подозреваемым 
в Рязань

Лучший участковый округа 
работает в Дмитровском

В Головинском спасатели 
вытащили кошку из вентиляции 

В  экстренную службу 112 посту-
пил звонок: у жительницы Смоль-
ной улицы кошка убежала в вен-
тиляционную шахту и уже сутки 
блуждает между этажами, кри-
чит. На помощь выехала группа 
«СпасРезерва», которая объеди-
няет добровольных пожарных и 
спасателей, прошедших спецпод-
готовку.

— Хозяйка сказала, что кошка 
— уличная, — говорит  спасатель 
Анна Мануйлова. — Она попа-
ла под  машину, женщина подо-
брала её, вылечила, но  в первый 
же день дома  после ветклиники  

кошка    убежала   в   вентиляцию. 
Спасатели  нашли животное в 

ходах  вентиляции  с помощью 
гибких камер почти под крышей.

— Управляющая компания раз-
решила достать кошку через чер-
дак, — говорит Анна. — Нам уда-
лось  накинуть  на кошку специ-
альную  петлю  и  подтянуть на 
чердак. Вдруг кошка начала ши-
петь, выкручиваться, прокусила 
мне защитную перчатку, стянула 
зубами крагу и рванула вниз. Но 
спасатель Степан Киселёв успел 
схватить её за хвост. В итоге Сте-
пан тянул кошку, мы со спасате-

лями Павлом Борцовым и Васи-
лием Фоминых  тянули лежаще-
го на краю венткороба Степана. 

Схваченное всё-таки животное, 
по-прежнему  крепко державшее 
в зубах крагу спасателя, было по-
сажено в переноску.

— В квартире кошка стала ве-
сти себя лучше, — говорит Анна. 
— Я 13 лет работаю зооволонтёром 
и думаю, что кошке от силы пол-
тора года, она ещё привыкнет и к 
рукам, и к дому. При нас хозяйка 
закрыла вентиляцию в квартире 
решёткой.

Ирма КОТИЯР После приключений на пыльном чердаке спасателям пришлось приводить себя в порядок
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У пенсионера из Головинского 
изъяли незаконный арсенал

В результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий полицей-
ские изъяли у 71-летнего жителя 
Флотской улицы целый арсенал 
боеприпасов.

— В квартире задержанного по-
лицейские обнаружили и изъяли 
составные части огнестрельного 

оружия и 101 патрон различно-
го калибра. Согласно результа-
там проведённого исследования, 
изъятые патроны являются бое-
выми и пригодны для выстрелов, 
— сообщили «Северу столицы» в 
пресс-службе УВД по САО.

Возбуждено уголовное дело. За 

незаконное приобретение и хра-
нение огнестрельного оружия и 
боеприпасов мужчине грозит три 
года лишения свободы. Подозре-
ваемому избрали меру принужде-
ния в виде обязательства о явке.

Светлана 
РАВЕНСКАЯВ квартире изъяли 101 патрон
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i  Следующий этап онлайн-го-
лосования, на котором выбе-

рут лучшего участкового Москвы, 
пройдёт с 7 по 16 октября на офи-
циальном сайте ГУ МВД России 
по г. Москве 77.мвд.рф

За 26-летнего лейтенанта полиции проголосовали больше 100 человек

Общение с жителями — важная часть работы участкового Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о



ЗДОРОВЬЕ 11СЕВЕР СТОЛИЦЫ   №34 (648) сентябрь 2023  

Сентябрь радует ано-
мально тёплой пого-
дой, но число боль-

ничных по уходу за ребён-
ком всё растёт, как и каждый 
год в это время. На вопро-
сы об иммунитете «Северу 
столицы» ответила Виктория 
Минаева, врач-эпидемиолог 
детской городской поликли-
ники №86, расположенной в 
Дмитровском районе.

1 Отчего 
слабеет 

защита 
организма?

— Причин ослабления им-
мунитета достаточно много 
— от инфекционных и па-
разитарных заболеваний до 
приёма различных препара-

тов с подавляющим имму-
нитет действием. Часто это 
происходит из-за комплек-
са факторов, — говорит врач.

Не всё, что касается им-
мунитета, изучено, но, на-
пример, установлена связь 
кори и ослабления имму-

нитета. Учёные обнаружи-
ли, что корь стирает иммун-
ную память, оставляя ор-
ганизм не защищённым от 
многих инфекций, с кото-
рыми он уже был до этого 
знаком. Об этом стоит за-
думаться, учитывая рост за-
болеваемости корью, и не 
откладывать вакцинацию.

2 Можно ли 
верить 

рекламе 
препарата, 
обещающей 
формирование 
крепкого 
иммунитета?

— Словосочетание «креп-
кий иммунитет» не совсем 
корректно. Я бы сказала, что 
нам нужна сбалансированная 
иммунная система — равно-
весие между агрессией и по-
коем, — объясняет медик. 

На самом деле никто не 
знает, сколько иммунных 

клеток и какого вида нуж-
но иммунной системе каж-
дого конкретного организ-
ма. Любой, кто утверждает 
обратное, хочет вам что-то 
продать и заработать на этом.

По словам Виктории Ми-
наевой, на сегодняшний день 
нет проверенных способов 
укрепить иммунитет напря-
мую с помощью какого-ли-
бо препарата (БАДа), а без 
наблюдения врача это может 
быть и вовсе опасным.

3 Разве встреча 
с патогеном 

не укрепляет 
защитные 
функции?

Это так, но если пойти в 
подобной логике дальше и та-
кую встречу провоцировать, 
это может быть опасным.

— Как пример хочется 
привести так называемые 
ветряночные вечеринки, — 
сказала врач. — Заболев ве-
тряной оспой, ваш ребёнок 
не станет сильнее, а если им-
мунная система не в лучшем 
состоянии, то последствия 
могут быть печальными.

Виктория Минаева расска-
зала о случае из её практики: 
мама шестилетнего мальчика 
намеренно сходила с сыном 
в гости к семье, где ребёнок 
болел ветрянкой. Но болезнь 
сына протекала не как ожи-
далось — в форме лёгкого вы-
сыпания на коже, а с высокой 
температурой, головной бо-
лью, интоксикацией.

4 Может ли 
ребёнок 

перерасти 
болезни?

— Так действительно бы-
вает: в младших классах ре-
бёнок не вылезает с больнич-
ного, лет с десяти хвори слов-
но рукой снимает, но связано 
это не с возрастом, — говорит 
медик. — Просто к средним 
классам ребёнок либо уже 
получил прививки от боль-
шинства распространённых 

инфекций, либо встретился 
с ними и переболел.

5 Иногда 
болезненных 

детей отдают 
на хоккей 
или фигурное 
катание. 
Это работает?

— Наше тело создано для 
движения. Физическая ак-

тивность обеспечивает хоро-
шую циркуляцию жидкостей 
в организме, а с ними им-
мунных клеток, так иммун-
ная система лучше работа-
ет, — ответила врач. — А уж 
будет это хоккей, баскетбол 
или плавание — решать ро-
дителям и самому ребёнку. 

По её мнению, более редкие 
заболевания записавшегося в 
секцию ребёнка связаны не с 
конкретным видом спорта, а 
с улучшением режима.

Ольга СОКОЛОВА

Волшебной пилюли 
для иммунитета не бывает 
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Число больничных листков по уходу за ребёнком всегда вырастает в сентябре

Виктория 
Минаева,
врач-эпидемиолог 
детской городской 
поликлиники №86
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На пять вопросов о защите детского организма 
от болезней ответила врач из Дмитровского
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Валентина Полякова из 
Левобережного райо-
на всю жизнь мечтала 

создавать одежду и аксессу-
ары, и её мечта сбылась на 
пенсии. Недавно она ста-
ла призёром конкурса ди-
зайнеров проекта «Москов-
ское долголетие», предста-
вив свои работы в рамках 
Московского урбанфорума 
вместе с командой дизайне-
ра Игоря Гуляева. Для по-
каза коллекции в Гостином 
Дворе Валентина Полякова 
сплела сумки... из бельевой 
верёвки!

Вязать крючком 
научила мама

Валентина Полякова всю 
жизнь работала официант-
кой в буфете на втором эта-
же гостиницы «Россия». Её 
мама профессионально 
шила и вязала, она и научи ла 
дочь вязать крючком.

— С 30 лет я много вяжу 
— в основном покрыва-
ла для постели, сидушки 
и прихватки. Использую 
любую пряжу — хлопок, 
шерсть, смесовую. Вяза-
ные вещи дарю друзьям и 
родственникам, — расска-
зывает Валентина.

Выйдя на пенсию, она 
стала учиться живописи в 
кружке проекта «Москов-
ское долголетие». Поэто-
му с заданием отборочно-
го тура конкурса «Мастер-

ская дизайнеров», где надо 
было подобрать для куклы 
многослойное двухцветное 
пальто, Валентина Поляко-
ва легко и успешно спра-
вилась.

Сетка, 
но не авоська

При первой очной встре-
че Игорь Гуляев предупредил 
всех десять участниц: они бу-
дут не только предлагать идеи, 
но и сами шить. Темой кон-
курса стали московские окна. 

— Я сказала мастеру, что 
мой основной инструмент 

— крючок. Основные фор-
мы — круг и квадрат. Тогда 
он дал задание — связать три 
объёмные сумки. Без же-
лезной фурнитуры! Решила 

их сплести из белых бе-
льевой и пластмассо-
вой верёвок, — рас-
сказывает Валенти-

на Полякова.
Основой пер-

вой сумки стала 
сетка с большими 
ячейками, кото-

рую она сплела 
руками. Эле-
менты фикси-

ровала нитка-
ми. Игорь Гуляев 

дополнил сумку вы-
шитыми цветами и двумя 
шнурками. Второй аксессу-
ар — клатч — она сплела из 

пластиковой верёвки. Руч-
ки сделала из алой материи: 
сплела из лент косы и привя-
зала к сумке. 

— Игорь был в восторге! Он 
крутил клатч в разные сторо-
ны, придумывая, как модель 
будет носить его на показе. 
Следующую сумку я связа-
ла спицами. Для неё я сдела-
ла шёлковую подкладку. На 
неё пришила большие сереб-
ристые пуговицы. Вывела их 
наружу через дырочки сетки 
и зафиксировала нитками по 
окружности. Ручку сумки сде-
лала из шторной ткани. В ма-
стерской сумку перекрасили 
в серый цвет. Игорь уложил 
все фактурные сумки в про-
зрачные фирменные пакеты. 
Получилось эффектно. Одна 
из возрастных женщин-моде-

лей просила нас даже продать 
ей клатч! Но Игорь оставил 
сумки для будущих показов, 
— заметила Валентина.

Новая жизнь 
старых вещей

У Валентины Анатольев-
ны много увлечений: она 
также пишет стихи и любит 
давать вещам новую жизнь, 
по-новому их декорируя.

— Например, элементы 
сломанного перламутрово-
го браслета я нашила на си-
нюю кофточку. В ней я кра-
совалась на модном показе в 
Гостином Дворе. Обновила 
обычные брюки: на леску на-
низала бисер, камушки из ра-
зорванных бус. Из трёх таких 
ниток сплела «косу» и при-
шила её по низу брюк, за-
хватив 10 см боковых швов. 
В таких брюках  можно и на 
танцы пойти!  — смеётся ма-
стерица.

Виктория КАЙТУКОВА

Модные сумки 
из бельевых верёвок
Пенсионерка из Левобережного
приняла участие в создании коллекции одежды

Одна из моделей даже 
просила продать ей клатч

Дизайнер Игорь Гуляев был в восторге от сумки

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
пр

ес
с-
сл

уж
бо

й 
Де

па
рт
ам

ен
т т

ру
да

 
и 
со

ци
ал

ьн
ой

 з
ащ

ит
ы

 н
ас

ел
ен

ия
 г.

 М
ос

кв
ы

В Шереметьево 
задержали 
пассажирку 
со 150 кубинскими 
сигарами

Сотрудники таможни за-
держали в аэропорту Ше-
реметьево женщину, пытав-
шуюся незаконно провез-
ти кубинские сигары на 820 
тыс. рублей. Как сообщила 
пресс-служба Федеральной 
таможенной службы России, 
57-летняя кубинка пыталась 
пронести через «зелёный ко-
ридор» 150 сигар и 40 пачек 
сигарет. По закону физлицу 
разрешено ввозить не более 
50 сигар или 200 сигарет.

В Тимирязевском 
лесу заметили 
кукушонка

В Тимирязевском лесо-
парке встретили молодого 
кукушонка. Как рассказали 
жители в соцсетях, подрос-
ший птенец сидел на кры-
ше деревянной кормушки 
и даже не спешил улетать, 
а с интересом рассматри-
вал людей.

Гонщик мчал 
по Ленинградке 
на моноколесе

На Ленинградском шоссе 
вечером водителей, ехав-
ших в сторону области, об-
гонял по выделенной поло-
се пилот моноколеса. Оче-
видцы уверяют, что он ехал 
на скорости не меньше 50 
км/ч. Мужчина был в косу-
хе, шлеме и наколенниках.

«СЕВЕР 
СТОЛИЦЫ» 
В ТЕЛЕГРАМЕ

«Север столицы» 
можно читать и в 
Телеграме. Здесь 
публикуются са-
мые яркие статьи газеты, 
оперативные новости, лю-
бопытные истории из жизни 
районов САО, опросы.

Международный гроссмейстер, 
многократный чемпион России Па-
вел Понкратов провёл в центре мо-
сковского долголетия Вой ковского 
района встречу с чемпионами из не-
скольких шахматных клубов.

Гроссмейстер играл одновремен-
но на 20 досках. 

— Соперники были очень достой-
ными, — рассказывает Павел Пон-
кратов нашему корреспонденту. — 
Представители старшего поколе-
ния играют по принципам советской 
шахматной школы и, если в самом 
начале не перехватить инициативу,  
оказывают яростное сопротивление. 
А чемпион России среди юношей Да-
вид Ахмедов меня просто обыграл.

Михаил Хмелёв с Ленинградско-
го шоссе — студент 2-го курса Фи-
нансового университета при Прави-
тельстве РФ. Он КМС по шахматам. 
Чтобы сразиться с гроссмейстером, 
прошёл отбор в онлайн-турнире 
принимающего шахматного клуба 
и стал там вторым. 

— Я два раза сыграл вничью с 
Сергеем Карякиным, выигрывал у 
Александра Морозевича, но Павлу 
Понкратову проиграл. За долгий пе-
риод  у меня это первый проигрыш. 
В дебюте сделал ошибку, а дальше 
было всё хуже и хуже. Я очень благо-
дарен Павлу за эту игру: уже проана-
лизировал партию и больше такой 
ошибки не повторю, — сказал он.

Организатор встречи с гроссмей-
стером клуб Friends, chess, rook’n’roll!, 
который базируется в помещении 
центра московского долголетия, при-
глашает участников любого возрас-
та, вне зависимости от уровня вла-
дения шахматами.

— Посещение бесплатное, един-
ственное, что нужно, — предупре-
дить нас, что вы приедете, чтобы мы 
приготовили доску и часы, — гово-
рит Александра Бойченко, одна из 
основательниц клуба

                              Галина ПОГОДИНА

Шахматный клуб Friends, chess, 
rook’n’roll! в Телеграме: t.me/
rookitbabe Гроссмейстер играл одновременно на 20 досках
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В Войковском шахматисты сыграли с гроссмейстером Павлом Понкратовым

Основной 
инструмент 
Валентины 

Поляковой — 
крючок 
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Многие сверяют вре-
мя по часам, уста-
новленным на опо-

рах освещения на улицах 
Северного округа. Они 
почти никогда не отстают 
и редко ломаются. Причи-
на в том, что за ними сле-
дят сотрудники подразде-
ления АО «Объединённая 
энергетическая компания», 
которое в народе иногда на-
зывают службой времени. 
На очередное дежурство с 
ними выехал наш корре-
спондент.

Пыли быть 
не должно

Уличные часы на аллее 
возле метро «Динамо» пока-
зывают 10 вечера. От тех, что 
встречаются в округе, эта мо-
дель кардинально отличает-
ся. Корпус у неё кубической 
формы, на каждой стенке по 
круглому циферблату, все-
го их четыре. По словам на-
чальника службы эксплуа-
тации Артёма Скворцова, в 
САО такие модели есть толь-
ко на Ленинградском про-
спекте. Их поставили око-
ло восьми лет назад, когда 
шло благоустройство цен-
тра Москвы. Однако  обслу-
живание их такое же, как и  
остальных.

К часам подъезжает авто-
вышка. Сотрудник служ-
бы времени Роман Хлистун 
поднимается по ней к ци-
ферблату.

— Работаем поздними ве-
черами, по ночам, чтобы ав-
товышка никому не меша-
ла. Да и проверять исправ-
ность подсветки цифербла-
та удобнее, когда на улице 
темно, — рассказывает он.

Роман открывает корпус, 
проверяет и протирает ча-

совые элементы. Если ско-
пится пыль, точность хода 
нарушится. Кстати, все 
часы в округе электроме-
ханические. При обслужи-
вании обязательно смотрят 
напряжение аккумулято-
ра. Днём часы питаются 
от него. По ночам энергия 
идёт из городских сетей, 
а аккумулятор заряжает-
ся. Но если электричества 
в городе не будет, то часы 
на аккумуляторе прорабо-
тают трое суток.

Появились 
100 лет назад

Любопытный  факт: часы 
на улицах Москвы нача-
ли появляться  в начале XX 
века, когда по городу ста-
ли ходить трамваи. После 
23.00 вагоны курсировали 
раз в 10 минут. Чтобы было 
понятно, когда подойдёт 
ближайший, на останов-
ках стали размещать часы. 
Потом их начали размещать 
на оживлённых улицах на 
мачтах освещения.

В 1980 году столица гото-
вилась принимать Олим-
пийские игры. В городе 
стали появляться более со-
временные модели с над-
писью «Стрела» на цифер-
блате. Они были объеди-
нены единой дистанцион-
ной системой управления. 
И это было неудобно: если 

она выйдет из строя, то все 
часы в городе остановятся.

Часы, которые стоят в 
округе сейчас, управляют-
ся автономно. Такие стали 
появляться в 1990-х годах. 
Чаще всего у часов квадрат-
ный плоский корпус, как, 
например, у метро «Вой-
ковская». Но бывает и кру-
глый — такие есть на Крон-
штадтском бульваре. 

Уличные часы не пере-
стают ходить даже в самые 
сильные морозы. И этому 
есть объяснение. 

— Они сразу создавались 
с расчётом на холода. Кор-
пус, электронику собира-
ли из  материалов, которым 
морозы нипочём, — пояс-
няет Артём Скворцов.

Анахронизмом 
не стали

В Северном округе 95 ча-
сов. Места их установки вы-
бирали ещё в 1990-х годах 
— это оживлённые улицы, 
площади возле станций ме-
тро. Точность  хода регуляр-

но проверяют сотрудники 
службы времени. Четыре 
раза в год проводят техоб-
служивание. С запчастями 
проблем нет: их производят 
в России.

Казалось бы, сегодня, ког-
да время можно посмотреть 
на смартфоне, уличные ци-
ферблаты — анахронизм. 
Однако есть те, кто не может 
без них обходиться. Артём 
Скворцов рассказывает, что 
недавно с Петровско-Раз-
умовского  проезда позво-
нила женщина. Утром она 

готовит завтрак и следит за 
временем по уличным часам, 
которые ей видно из окна.

— Но этим летом раз-
росшееся дерево перекры-
ло циферблат. Жительни-
ца попросила перевесить 
часы на другую опору, — 
улыбается Артём.

Роман 
ФЛЕЙШЕР

Обращения об отстающих 
или о неработающих часах 
примут в диспетчерской 
службе АО «ОЭК»: 
тел. (495) 587-8760 

Не отстают и не ломаются 
Как работают уличные часы

Роман Хлистун открывает корпус, проверяет и протирает часовые элементы
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Служба 
времени 
обслуживает 
уличные часы 
по ночам
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Сергей Маркоч с Хоро-
шёвского шоссе — ле-
гендарный спорт смен-

ватерполист, девятикратный 
чемпион СССР и России, по-
бедитель чемпионата «Друж-
ба-84», чемпионата Европы, 
бронзовый призёр двух чем-
пионатов мира и Олимпий-
ских игр в Сеуле-88 и Барсе-
лоне-92. Он поделился с на-
шими читателями своими 
воспоминаниями.

Судьбу решил 
бассейн у дома

Сергей рос в семье меди-
ков и по всей логике должен 
был стать врачом, но, когда 
ему было шесть лет, прямо 
перед его домом в Кишинёве 
построили бассейн. Маль-
чик начал заниматься вод-
ным поло, поскольку лю-
бил командные виды спорта.

— Но вместо динамичных 
игр тренер заставлял нас по-
долгу плавать от борта к бор-
ту. Меня эта монотонность 
убивала, я плыл и плакал: 
когда же это закончится и 
мне дадут мяч, — улыбает-
ся спортсмен. — Но нужно 
было проплыть свои тыся-
чи километров, чтобы потом 
показать класс в игре.

Тренировки не прошли 
зря: в 1980 году команда вы-
играла всесоюзную спарта-
киаду среди школьников, в 
1981-м — первенство мира. 
Молодых игроков нача-
ли приглашать в москов-
ские клубы высшей лиги. 
Сергея взяли сначала в ЦСК 
ВМФ, а потом в националь-
ную сборную.

Победа на Кубе 
В 1980-м США и несколь-

ко других стран не пустили 
своих спортсменов на Олим-
пиаду в Москву, а в 1984-м 
уже страны социалистиче-
ского лагеря бойкотировали 
Олимпиаду в Лос-Анджеле-
се, проведя на Кубе турнир 
«Дружба-84».

— Мы вышли из самолёта 
в Гаване и чуть не задохну-
лись —  как в баню попали, 
— вспоминает Сергей Мар-
коч. — Фаворитами были мы 
и венгры. Оказалось непри-
вычно тяжело из-за слиш-
ком тёплой воды в бассей-
не. Проще всего было ку-
бинцам: они тренировались 
в таких условиях и судьи им 
симпатизировали, но всё же 
мы приехали домой побе-
дителями.

Барбекю 
с кенгуру

После этой победы совет-
скую сборную по водному 
поло пригласила команда 
Австралии для совместных 
тренировок.

— Мы стартанули 13 ян-
варя 1985 года, как раз в 
мой день рождения, и это 
был лучший подарок за 
всю жизнь, — признаётся 
Сер гей Иванович. — Мы вы-
летели из зимы и попали в 
лето, нас селили в лучших 
отелях, кормили очень вкус-
ной едой.

Наши ватерполисты сы-
грали с местными клубами 
множество товарищеских 
матчей. После игр выходили 
на яхте в океан и купались, 
а больше всего запомнил-
ся пикник в австралийской 
саванне.

— Мы жарили барбекю и 
вдруг смотрим — кенгуру! Да 
какие огромные! Они спо-
койно подходили поближе, 
чтобы выяснить, кто тут рас-
положился на их территории. 
Потом явились страусы, тоже 
крупные, под два метра. И 
они были очень рады, ког-
да мы их угощали кусочком 
мяса, — улыбается Маркоч.

Со звёздами 
спорта на равных

А затем последовала 
Олимпиада в Сеуле 1988 
года, и там наша сборная 
стала третьей.

— Мы плакали, до того 
были расстроены: были 
уверены, что провали-
ли Олимпиаду. Мы 
всегда ехали только 
за победой, — гово-
рит Сергей Маркоч.

Олимпиада ценна 
не только состяза-
нием сильнейших, 
но и особой атмос-
ферой. На одном эта-
же с ватерполистами жили 
пловец Владимир Сальни-
ков, борец Александр Каре-
лин. Все общались на рав-
ных, болели друг за друга.

Сергей всегда восхищал-
ся аргентинской теннисист-
кой Габриэлой Сабатини (в 
Сеуле она заняла 2-е место) 
и однажды обнаружил, что 
стоит рядом с ней в очере-
ди в буфет.

— Она почувствовала, 
что я смотрю на неё, огля-
нулась, прочитала, что на-
писано на моём бейдже-ак-

кредитации, и вдруг сказала 
по-русски: «Привет! Прият-
ного аппетита!» Я смог отве-
тить только «чао», что тоже 
значит «привет». Она была 
очень позитивная, улыба-
лась. Было безумно жаль, 
что мне не хватало знания 
языков, чтобы завязать с 
ней знакомство. Зато по-
сле возвращения домой я за-
сел за словари! — признался 
спортсмен.

Любовь 
с первого взгляда

1986 год стал для него 
судьбоносным, но не в 
плане спорта. В Мадриде 
на чемпионате мира по во-
дным видам спорта 23-лет-
ний спортсмен встретил  бу-
дущую супругу Елену, она 
входила в сборную СССР 
по синхронному плаванию. 
Это была любовь с перво-
го взгляда! Они вместе уже 
37 лет, у них три  взрослых 
сына: Пётр, Штефан и Ти-
хон. Двое старших про-
фессионально занимались 
водным поло.

В этом году чемпион от-
метил юбилей — 60 лет. 
Сергей Иванович уже два 
десятилетия на тренерской 
работе — он главный тренер 
женской сборной России по 
водному поло.

Галина ПОГОДИНА

Габриэла 
Сабатини 
вдруг 
сказала 
по-русски: 
«Привет!»

«На чемпионате мира 
в Мадриде я влюбился...»  
Легендарный ватерполист Сергей Маркоч из Хорошёвского 
района рассказал о ярких моментах своей спортивной карьеры 

Сергей Маркоч — главный тренер женской сборной России
 по водному поло

Суперфинал между «Динамо» и ЦСК ВМФ, Сергей Маркоч — капитан команды моряков. 1991 год
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Марина Татаренко 
со Смольной ули-
цы по профессии 

биолог. Более 15 лет она 
была владелицей питом-
ника необычных морских 
свинок безшёрстной по-
роды скинни. Сейчас она 
отошла от  дел, но любимые 
питомцы продолжают жить 
у неё дома.

Бархатные, 
как персик

Марина признаётся, что, 
когда впервые увидела скин-
ни, они ей совсем не понра-
вились.

— Голые, лысенькие. Но 
так было только до момен-
та, пока я не взяла их в руки. 
Взяла, а они такие тёплые, 
бархатные, с маленьким 
пушком. Как персик, даже 
нежнее. Я влюбилась, — рас-
сказывает она. 

Сейчас у неё дома их двое 
— Муся и Тосик. По сло-
вам Марины, скинни — 
особенные. Из-за того, что 
они почти без шерсти, уход 
им требуется не такой, как 
обычным морским свинкам.

— У меня они живут 
в специальных больших 
пластиковых контейне-
рах-дюнах площадью не 
меньше квадратного метра, 
с высокими бортами. Темпе-
ратуру ниже 22-23 градусов 
не переносят, мёрзнут. Се-
рьёзную жару — тоже. По-
этому приходится включать 

кондиционер на тепло или на 
холод, чтобы им было ком-
фортно, — отмечает Марина. 

Мюсли за фитнес
Хозяйка кормит своих по-

допечных специальным су-
хим кормом и свежим сеном, 
которое заказывает у ферме-
ров через Интернет.

— Беру только самое луч-
шее, — говорит она, — ведь 
для скинни сено — основ-
ной корм, они едят 
его примерно в три 
раза больше, чем 
обычные мор-
ские свинки. 
Пережёвывая 
сухую траву, они 
стачивают себе зуб-
ки. Это необходи-
мо, ведь зубы у сви-
нок растут всю жизнь, 
и если они не стачива-
ются, то отрастают за не-
сколько дней, заги-

баются, и животные не мо-
гут из-за этого есть, им может 
понадобиться помощь врача.

Ещё Марина потчует своих 
питомцев свежими морков-
кой и яблоками, веточками 
яблони с листьями и плода-
ми шиповника. Летом сама 
собирает им свежую траву. 
Говорит, присмотрела места 
у канала имени Москвы и в 
парке Дружбы, где она осо-
бенно сочная. 

Самые любимые вкус-
няшки скинни — специ-
альные мюсли для свинок, 
но Муся и Тосик получают 
их только за особые заслуги.

— Скинни отличаются от 
сородичей хорошо развитой 
мускулатурой. То есть в иде-
але они выглядят как эта-
кие атлеты с эффектными 
мышцами. Но если не зани-
маться фитнесом, то ника-
кой мускулатуры не будет. 
Тосик по молодости лет обо-
жал скакать по контейнеру. 

Подпрыгивал, как козлик, 
и дрыгал в воздухе ножка-
ми. Но сейчас стал ленить-
ся, для здоровья это не по-
лезно. Поэтому кормушку 
с вкусняшками я подвеши-
ваю так, чтобы до неё было 
непросто добраться. Вот и 
получается: хочешь мюсли 
— качай мышцы! — смеёт-
ся Марина.

Озеро из поилки
У Муси и Тосика очень хо-

рошие характеры. Оба обожа-
ют сидеть на руках и смотреть, 
чем занимается хозяйка.

— Особенно ласковый То-
сик. Когда захожу в комнату, 
он тут же встаёт на бортик и 
попискивает — просит, что-
бы я взяла его на руки. Мы 
с ним вместе и готовим, и 
за компьютером работаем. 
Он ни капельки не меша-
ет, — рассказывает Марина.

Муся иногда может поху-
лиганить. 

— У неё в контейнере была 
ниппельная поилка. Чтобы 
вода полилась, нужно нажать 
языком на шарик-ниппель. 
Муся придумала себе развле-
чение: нажимает на шарик и 
смотрит, как течёт вода. Сама 
уже, бывает, мокрая, но ни за 
что не остановится, пока вода 
не вытечет до конца. При-
шлось заменить эту поилку 
на обычную миску, чтобы не 
устраивала у себя дома озеро, 
— смеётся хозяйка.

Наталья АНОХИНА

Атлет 
и хулиганка

Свинки любят 
сидеть на руках 
и смотреть, 
что делает 
хозяйка

По словам Марины, из-за того, что скинни почти без шерсти, ухаживать 
за ними надо немного иначе, чем за обычными морскими свинками

Питомцы 
ждут хозяев!

В муниципальном прию-
те САО для бездомных со-
бак «Химки-2» в Молжани-
новском живут сотни со-
бак. Каждый день они ждут, 
что их заберут домой новые 
хозяева. Если вы мечтаете 
о четвероногом друге, воз-
можно, найдёте его именно 
здесь! Для этого нужно при-
ехать в приют. Как до него 
добраться, волонтёр объяс-
нит по телефону. Чтобы за-
брать собаку, понадобится 
паспорт для оформления 
договора ответственного 
содержания.

Лее че-
тыре ме-
сяца. Ла-
с ков а я , 
послуш -
ная. Ло-
вит  ка -
ж д о е 
слово, легко обучаема. 
Здорова, привита, есть вет-
паспорт.

Р э к -
су около 
пяти лет. 
М е т и с 
во с то ч -
ноевро -
пейской 
овчарки. 
Добрый, контактный, лю-
бит играть и обниматься. 
Прекрасно гуляет на повод-
ке и ладит с другими соба-
ками. Здоров, привит, есть 
ветпаспорт.

Ирина ЛЬВОВА

Тел. волонтёра: 
8-916-830-7656, Алиса. 
Фото предоставлены 
волонтёром. Сайт: 
getsuperdog.ru

Смотреть 
здесь

В ДОБРЫЕ 
РУКИ

И Муся, и Тосик очень добрые, 
но Тосик чуть более ласковый
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Биолог из района Ховрино держит дома 
необычных морских свинок
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Фабрика «Свобода», 
ставшая первой пар-
фюмерной фабри-

кой России, занимает квар-
тал на Вятской и Башилов-
ской улицах. В этом году 
она отметила своё 180-ле-
тие. О том, чем занимался 
на фабрике создатель духов 
Chanel  №5 и к выпуску ка-
кого мыла приложил руку 
Сталин, узнал «Север сто-
лицы».

Парфюм 
в... штофах

В 1843 году француз Аль-
фонс Ралле открыл в районе 
современной улицы Тимура 
Фрунзе парфюмерную фа-
брику. Уже в 1846 году он по-
лучил звание придворного  
фабриканта духов Его Им-
ператорского двора. Фабри-
ка тогда специализирова-
лась на выпуске парфюме-
рии и душистого мыла. В 
начале 60-х годов XIX века 
Альфонс Ралле продал её 
своим компаньонам. 

На стыке веков продук-
ция фабрики была очень по-
пулярна и широко реклами-
ровалась.

— На императорских ба-
лах в Кремлёвском дворце 
и усадьбах устанавливались 
фонтаны из духов, — рас-
сказывает директор PR-от-
дела АО «Свобода» Влади-
мир Мироненко. — Однако 
всего за несколько десятков 
лет до этого, когда Альфонс 
Ралле выпустил ставший по-
пулярным «Русский одеко-
лон», этот самый одеколон 
продавали в штофах — гру-
боватых квадратных бутыл-
ках для вина и водки.

В 1899 году производство 

переехало в Бутырскую сло-
боду. И кстати, в следующем 
году фабрика переезжает — 
второй раз с момента её ос-
нования — в Южное Мед-
ведково.

Был холоден
с рабочими

Именно на фабрике на 
Вятской работал парфюмер 
Эрнест Генрих Бо, подарив-
ший миру духи Chanel №5. В 
1902 году он пришёл на фа-

брику изучать парфюмерное 
ремесло, закончив обучение 
в Париже. Его старший брат 
Эдуард Бо был директором 
фабрики. Рабочие Эдуар-
да любили, а его младшего 
брата не очень.

— В 1907 году после вы-
пуска духов «Царский ве-
реск» Эрнест Бо занял ме-
сто главного парфюмера. С 
рабочими, коих на фабрике 
было больше тысячи, он об-
щался высокомерно и хо-
лодно, и однажды, по сви-

детельствам современни-
ков, Эрнеста чуть было не 
бросили в котел с кипящим 
мылом, — рассказал Влади-
мир Мироненко.

Одобрил Сталин
В ранний советский пери-

од профилем фабрики были 
не духи, а мыло. В выборе 
мыла для производства уча-
ствовал сам Иосиф Сталин.

— Он изучил все образ-
цы, прочитал рецептуру. 
Одни забраковал, а другие  
поручил выпускать. Так на 
прилавках появилось мыло 
«Апельсин», которое выпу-
скается на фабрике до сих 
пор, — рассказывает дирек-
тор PR-отдела.

Создавали 
для космонавтов

Создание первой в СССР 
лечебно-профилактической 
зубной пасты «Жемчуг» на-
чалось с разработки для кос-
монавтов.

— Оказалось, что в не-
весомости зубы теряют 
кальций. Биохимик Юрий 
Фёдоров разработал для 
космонавтов препараты с 
полезным для зубов гли-
церофосфатом кальция, 
— рассказывает директор 
PR-отдела. — Разработа-
ли и зубную пасту с этим 
компонентом, и в 1963 году 
наша фабрика стала её вы-
пускать.

Ориентировался 
на дочку

Первую этикетку к детско-
му мылу «Тик-так» рисовал 
детский иллюстратор Алек-
сей Барсуков. Сейчас на ней 
медвежонок с часами, но изна-
чально там были другие герои.

— Моей дочери Марине тог-
да  было три года, и каждый 
вечер она смотрела передачу 
«Спокойной ночи, малыши!». 
Передачу любили все дети стра-
ны, и я понял, что если этикет-
ка понравится дочке, то и дру-
гим тоже, — вспоминает Алек-
сей Ильич. — Так на ней ока-
зались любимые герои моей 
дочери — Каркуша и Хрюша.

Мария ГОРБУНОВА 

 Генералиссимус лично 
одобрил выпуск мыла 
«Апельсин» в виде долек

Зачем фонтаны наполняли духами и как Каркуша и Хрюша попали на этикетку 

Легенды фабрики «Свобода» 

Производство было одним из самых современных в Российской империи
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Парфюм «Букет Наполеона», созданный Эрнестом Бо и выпущенный  
в 1912 году, имел оглушительный успех
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В Левобережном 
покажут театр 
теней

Детская биб-
лиотека №22 
им. Л.А.Касси-
ля (Ленинград-
ское ш., 120) 30 сентября 
приглашает детей и их ро-
дителей на представление 
театра теней «Камерный те-
атр для всех. Чуковский» по 
«Федориному горю» К.И.Чу-
ковского, а после зрителей 
пригласят познакомиться и 
поиграть с куклами.

Начало в 10.30. Вход сво-
бодный (0+).

Сайт: kulturasao.ru

О красках осени 
расскажут 
в Коптеве

Культурный 
центр «Гармо-
ния» (Большая 
Академическая 
ул., 35) 30 сентября пригла-
шает детей и их родителей 
на мастер-класс «Краски осе-
ни» студии «Мама и малыш». 
Ребята вместе с родителями 
узнают об осенних цветах и 
сделают поделку.

Начало в 18.00. Вход сво-
бодный (0+).

Сайт: ckgarmoniya.ru

В Хорошёвском 
изучают бальные 
танцы

Бесплатные 
занятия спор-
тивными баль-
ными танца-
ми проходят в культурном 
центре парка «Ходынское 
поле» (Ходынский бул., 10б) 
по вторникам и четвергам в 
18.00. На тренировки нужно 
приходить в удобных спор-
тивных одежде и обуви (18+).

Сайт: parkhodynka.ru
Мария ГОРБУНОВА

В афише возможны изме-
нения, уточняйте на сайтах 
организаторов

АФИША

Для подростков 12-18 
лет в центре «Благо-
сфера» на 1-м Бот-

кинском проезде ежеднев-
но работает подростковая 
гостиная. В ней отдыхают, 
общаются, читают, делают 
уроки, играют на музыкаль-
ных инструментах, а также 
слушают лекции и участвуют 
в мастер-классах. За ними 
в этом время присматрива-
ет «домовой» — специаль-
ный куратор и единствен-
ный взрослый в гостиной.

— Мы открылись в апре-
ле этого года, решив создать 
безопасное пространство 
для отдыха подростков от 
учёбы и дома, чтобы у них 
была возможность прове-
сти его не только на улице, 
в кафе или в торговом цент-

ре. К нам приходят ребята 
из районов Северного окру-
га и не только: кто-то даже 
ездит к нам из Химок, Лю-
берец, Реутова, — расска-

зывает директор по комму-
никациям центра Елена Те-
мичева. — Обычно подрост-
ки общаются друг с другом, 
играют в настолки, рисуют 

или мастерят. Кто-то игра-
ет на нашей гитаре, а кто-то 
приносит свои музыкаль-
ные инструменты. По вы-
ходным мы устраиваем ин-
тересные встречи. Недавно 

ребята захотели пообщать-
ся с психологом, который 
рассказал бы им, как снова 
войти в учебный ритм после 
каникул, и на встрече зава-
лили его вопросами. Сейчас 

ждут новой встречи, которая 
запланирована на 1 октября, 
её темой станет проработка 
комплексов и страхов.

30 сентября участников го-
стиной ждёт экологический 
квиз, а 15 октября — встреча с 
сотрудником экоцентра «За-
поведники», на которой ре-
бята сыграют в тематические 
настольные игры. А на кани-
кулах проходят интенсивы. 
Летом были театральный, ур-
банистический, и апсайклин-
говый — о том, как дать ста-
рым вещам новую жизнь.

— Ребята переделывали 
одежду и украшения, а по-
том устроили выставку и 
модный показ, на которые 
пригласили своих друзей и 
родителей, — говорит Елена.

В саму гостиную вход сво-
бодный, на интенсивы и неко-
торые мероприятия нужна ре-
гистрация, а также письменное 
согласие от родителей. Под-
робности — на сайте «Благо-
сферы» в разделе «Проекты».

Мария ГОРБУНОВА

Адрес: 1-й Боткинский пр., 7, 
стр. 1. Сайт: blagosfera.ru

В Беговом работает 
подростковая гостиная

Кто-то играет на местной гитаре, а кто-то приносит 
свои музыкальные инструменты
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В «Искре» на улице Костякова по воскресеньям 
бесплатно показывают мультики

Стартовала осенняя програм-
ма «Детские утренники «Союз-
мультфильма» в «Мос кино». 
Юные зрители и их родители 
по воскресеньям в 10.00 могут 
бесплатно посмотреть в кино-
театрах сети шедевры совет-
ской анимации, в Северном 
округе — в кинотеатре «Искра».

— Программа продлится 

до конца декабря. В этот раз 
в неё вошли мультфильмы, 
созданные на основе сказоч-
ных сюжетов, — рассказали в 
пресс-службе «Москино».

1 октября на экране «Искры» 
покажут мультфильм «Сказка 
о рыбаке и рыбке», созданный 
по одноимённому произведе-
нию Пушкина, а также «Серую 

Шейку» — экранизацию сказ-
ки Мамина-Сибиряка об уточ-
ке, повредившей крыло перед 
осенним перелётом.

Регистрация — на сайте mos-
kino.ru в разделе «Специальные 
предложения».

Мария  ГОРБУНОВА

Адрес: ул. Костякова, 10
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ИДЁМ В КИНО!

Там можно 
общаться, 
делать уроки, 
узнавать 
что-то новое

Мультфильм про Серую Шейку можно посмотреть 1 октября
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26

Психолог расскажет 
ребятам, как проработать 
комплексы и страхи
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31
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Писатель-
ница Да-
рья Дон-

цова (её настоя-
щее имя Агрип-
пина) неизменно 
возглавляет спи-
сок самых печа-
таемых авторов 
России. Изданы 

две с половиной 
сотни её детективных 

романов, суммарный 
тираж которых пре-
высил 200 млн экзем-
пляров. Писательница 
рассказала на встрече 
с читателями о семье и 
о своих любимых жи-
вотных.

Подъём 
в пять утра

— Агриппина 
Аркадьевна, с чего 
начинается утро 
писательницы Дарьи 
Донцовой?

— Её утро начинается с 
будильника, который зво-
нит в пять утра. Она, как 
зомби, садится на крова-
ти и думает, что сегодня 
нужно сделать. Подумав, 
тихо бредёт в ванную умы-
ваться под тихое подвыва-

ние собак, которые хотят 
есть и гулять. Спуска-
ется на первый этаж, 

выпускает собак на улицу, 
корм разложен с вечера. А 
потом принимает ледяной 
душ, она морж. После это-
го идёт работать часов до 
трёх. Потом уезжает в го-
род по делам, например на 
телевидение. 

— Вас часто узнают в 
публичных местах?

— Бывает. Однаж ды 
поздно вечером после съё-
мок на телевидении я за-
шла в магазин купить что-
то по мелочи. У меня не хва-
тает роста дотянуться до 
верхних полок, куда ста-
вят всё вкусное и дешё вое. 
Я прыгала-прыгала и тут 
подошли две женщины. 
Одна из них проделала со 
мной то, что до этого по-
зволял себе только Филипп 
Киркоров — взяла меня под 
руки, подняла на уровень 
своего лица, чмокнула и 
поставила обратно. По за-
паху я поняла, что она вы-
пила пива с воблой.

— Вы всегда модно и 
элегантно одеваетесь. У 
вас есть свой модельер 
или сами справляетесь?

— Ни то ни другое. Мне по-
могает дочка Маша. Она по 
работе связана с индустри-
ей моды. Кстати, в послед-
нее время я почти полностью 
перешла на одежду молодых 
российских дизайнеров. 

— А какой цвет 
предпочитаете?

— Люблю, например, си-
ний. В мире моды считает-
ся, что этот цвет подходит 
буквально всем женщинам. 
Я с этим согласна.

Коты знают 
слово «рукопись»

— Среди героев детской 
серии ваших книг «Сказки 
прекрасной долины» 
есть несколько мопсов. 
Они списаны с ваших 
домашних любимцев?

— Конечно. Например, с 
мопса Фиры, настоящего 
атамана. До неё у меня были 
мопсы, которые мало лаяли 
и не отстаивали личные по-
зиции в доме. Фира появи-
лась у нас в доме в три ме-
сяца и тут же «построила» 
старшую собаку Куки, наг-
ло залаяв ей в лицо и объяс-
нив, что теперь на подушке 
рядом с хозяйкой будет ле-
жать только она. Куки ре-

шила не спорить с ребён-
ком и ушла. Так подушка 
навсегда досталась малень-
кой атаманше.

— У вас же есть и 
кошки?

— 20 лет у меня жил бри-
танец Сан Саныч. За всю 
свою долгую жизнь он толь-
ко один раз поднялся на 
второй этаж: ему там было 
неинтересно. Во двор он 
выходил редко, лежал там 
минут десять, потом пово-
рачивался, вздыхал по-че-
ловечески и уходил в дом. 
Но он ушёл в «прекрасную 
долину».

— Но вы не остались 
без кошки?

— У нашего ветеринара 
кошка родила котят-бенга-
лов. И ветврач предложила 
нам взять одного. Когда мы 
с Александром Ивановичем 
(мужем. — Прим. ред.) при-
шли их посмотреть, один 
тут же влез на руки к нему, 
а второй ко мне. Мы стали 
спорить, какого взять. И тут 
ветеринар говорит: а поче-
му бы вам не взять обоих? 
Мы так и сделали. Теперь 
в доме на дверях крючки, 
как в старой бане.

— Как это связано с 
кошками?

— Они открывают все 
двери. Кот Фома прыга-
ет на ручку, виснет на ней, 

та опускается. Второй кот, 
Платон, просовывает лап-
ку снизу и открывает дверь. 

— А что такого, если 
они зайдут в комнату?

— Они залезали к мужу 
и ко мне в кабинет и пере-
ворачивали все рукопи-
си. Теперь они знают сло-
во «рукопись» и, когда его 
слышат, удирают. Потому 
что, когда они хулиганили, 
рукопись сворачивалась в 
трубку и они получали по 
мягкому месту.

— Кто им давал имена?
— Муж назвал. Он был 

деканом факультета психо-
логии, доктором наук, про-
фессором. Поэтому он и на-
звал Фому в честь Фомы 
Аквинского, а Платона, по-
нятно, в честь философа.

Бабушка 
работала 
на ипподроме

— Кем были ваши 
предки?

— Дедушка принадле-
жал к одному известному 
дворянскому роду, бабуш-
ка — к другому. Они поже-
нились, и вскоре началась 
революция. В 1918 году они 
приехали в Москву из Вла-
дикавказа. В 1937 году де-
душку забрали, позже ба-
бушка узнала, что он был 

Свои первые 
два года 
я прожила 
на Беговой

Дарья Донцова: 
Если бы не дети, я бы лежала 
на диване и ела сладости 
Писательница рассказала о своей семье, домашних питомцах, 
распорядке дня 
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расстрелян. Тогда же ба-
бушку с мамой переселили 
в барак на Беговой улице. 
Так бывшей дворянке, ко-
торая никогда не работала, 
пришлось стать кассиром 
на ипподроме. А меня, ког-
да я родилась, принесли как 
раз в тот барак. Там я про-
жила свои первые два года.

— Расскажите о вашем 
муже.

— Александр Иванович 
ушёл из жизни 8 марта это-
го года. Мы прожили вместе 
ровно 40 лет. Поженились в 
маленькой квартирке на ули-
це Усиевича, где тогда жили. 
Он пришёл ко мне вместе со 
своим сыном Димой. У меня 
уже тоже был сын Аркаша от 
первого брака. Потом у нас 
родилась общая дочь Маша. 
Мы с мужем за всю жизнь 
ни разу серьёзно не поруга-
лись. Правда, он в шутку го-
ворил, что несколько раз хо-
тел меня убить, но развестись 
— никогда. 

Хочу бегать 
за автобусом 
и носить сумки

— Известно, что 
вы довольно серьёзно 
занимаетесь спортом. 
Какова мотивация?

— Потому что я очень 
люб лю своих детей. 

— Какая связь?
— Сейчас объясню. У 

меня есть подруга, кото-
рая всегда в семь вечера, 
несмотря ни на что, должна 
быть у своей мамы. У мамы 
большой вес, больные су-
ставы, и она с трудом пере-
двигается. Подруга лишена 
всех своих вечеров. Она это 
делает потому, что любит 
маму, а не из чувства дол-
га. Я занимаюсь фитнесом, 
потому что хочу оставаться 
мобильной, бегать за авто-
бусом, ходить в магазин и 
самой носить сумки, чтобы 
не усложнять жизнь моим 
детям. Если бы не это, я бы 

лежала на диване и ела сла-
дости. А ещё я шмоточни-
ца, и меня останавливает 
мысль, что если у меня бу-
дет 54-й размер, то будут 
проблемы с одеждой.

— Ну и потом ваше 
рабочее место не только 
за столом — работа на 
телевидении, наверное, 
тоже требует хорошей 
физической формы?

— Конечно! Там всякое 
бывает. Вот, например, был 
случай. Меня поставили 
в определённую точку, а 
надо мной висит тяжёлая 
сценическая аппаратура. 

Вдруг из зала истошный 
вопль: «Даша!!!» Я, ниче-
го не понимая, делаю шаг 
в сторону, и на то место, 
где я стояла, падает часть 
этой конструкции. Слы-
шу в ухе возмущённый го-
лос режиссёра: «Ты ушла 
с точки, и теперь надо всё 
делать заново». Я говорю: 
«А ничего, что меня сей-
час чуть не убило?» Мину-
та молчания, и он отвечает: 
«Мне было бы тебя жаль». 
Я постаралась, раз уж меня 
не убило, отнестись к это-
му с юмором.

— Как отдыхаете после 
трудового дня?

— Сложный вопрос. На-
пример, когда приходится 
вести передачу на телевиде-
нии с партнёром высокого 
роста, меня ставят на ка-
блуки. После шести часов 
на каблуках дома я счаст-
лива, когда мою посуду в 
тапках...

Записала Ирина ЛЬВОВА

После 
каблуков 
я счастлива 
мыть посуду 
в тапках

29 сентября — день па-
мяти святителя Киприана, 
митрополита Киевского, 
Московского и всея Руси. 
Был в его жизни необыч-
ный факт: в 1378 году, ког-
да он впервые приехал в 
Москву как глава митропо-
лии, его схватили, сорвали 
облачение, бросили в тюрь-
му, а потом с позором изгна-
ли из княжества. И сделал 
это не враг христианской 
веры, а благоверный князь 
Московский Димитрий Дон-
ской. Да, один святой со-
вершил тяжкий грех против 
другого. Для тех, кто счи-
тает святых безгрешными, 
это может стать открытием. 
Но безгрешен только Иисус 
Христос, и первым, кто во-
шёл с Ним в рай, был пока-
явшийся разбойник.

Что же стало причиной 
конфликта между святыми? 
Сложнейшая политическая 
ситуация, в которой тогда 
находилась Русь — раздира-
емая усобицами, подчинён-
ная Орде. Кругом таились 
враги, и московский князь 
опасался митрополита-чу-
жака, пришедшего со сто-
роны. А Киприан явно был 
чужим — болгарин, служил 
на Афоне, а затем в Киеве — 
городе, находившемся под 
властью литовских князей.

Князь Димитрий желал по-
ставить главой митрополии 
своего духовника, священ-
ника, вошедшего в историю 
под именем Митяй. Он пре-

дан и точно будет во всём 
слушаться князя. Но воля Бо-
жия — не воля человеческая. 
Прибыв в Константинополь 
для утверждения в высоком 
сане, Митяй внезапно скон-
чался. Князю пришлось про-
сить прощения у святителя 
Киприана. И в 1380 году ми-
трополита с почётом приня-
ли в Москве. А вскоре он бла-
гословил русское войско на 
борьбу с Мамаем.

Опасения князя оказа-
лись напрасны: «болгарин 
из Литвы» многое сделал 
для победы русских на Ку-
ликовом поле. Очень приго-
дились зарубежные связи 
святителя: он убедил двух 
сыновей князя Ольгерда пе-
рейти на службу к москов-
скому правителю. В итоге 
русские из Литвы тоже сра-
жались против ордынцев.

В дальнейшем митропо-
лит Киприан прославился 
как выдающийся просвети-
тель и проповедник. Имен-
но он установил почитание 
Александра Невского. При 
нём были обретены нетлен-
ные мощи святого князя, на-
писаны первые его иконы. А 
в 1395 году, когда к Москве 
подошла армия Тамерлана, 
святитель распорядился пе-
ренести в будущую столицу 
Руси Владимирскую икону 
Божией Матери. Тамерлан 
отступил, а на месте торже-
ственной встречи этой свя-
тыни основали Сретенский 
мужской монастырь.

Рубрику ведёт 
православный 
журналист 
Михаил Устюгов 

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Как болгарин из Литвы 
стал русским святым

Писательница старается относиться ко всему с юмором. На одной из встреч с читателями 
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Все новости округа
ежедневно на сайте 

severstolici.ru
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Актриса и певица Лиза Оли-
ферова предлагает пригото-
вить сырники без яиц и пше-
ничной муки.

Семена чиа заливаем питье-
вой водой и оставляем разбухать 
на ночь. После того как семена 
превратятся в желейную мас-
су, можно приступать к готовке.

В миске разминаем вилкой 
банан так, чтобы он превратил-
ся в пюре.

Добавляем к нему разбух-
шие семена чиа, соль, ваниль, 
корицу, соду (предварительно 
погасить её соком лимона), ко-
косовый сахар и всё тщатель-
но перемешиваем до получе-
ния однородной массы.

Далее добавляем творог 
и снова перемешиваем. По-
сле этого засыпаем льняную 
и черёмуховую муку, вновь 
доводим до однородной кон-

систенции. Затем лепим сыр-
ники, панируем их в кукуруз-
ной муке, и можно приступать 
к жарке.

Ирина МИХАЙЛОВА

Жилье 
бойца

По горизонтали: Интернет. Тюк. 
Стандарт. Сократ. Кетчуп. Ака-
демик. Лимит. Лещина. Рожок. 
Лаз. Трепак. Анка. Сочи. Спас. 
Акела. Старуха.
По вертикали: Физкульту-

ра. Томление. Трасса. Растяпа. 
Окоп. Час. Слаломист. Тондо. 
Дек. Клещ. Театр. Милн. Аки-
нак. Катет. Казарма. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написанные 
нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая и хозяй-
ственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, криминальная 
хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!
Смотреть здесь

— В нашем лото мы ра-
зыгрываем один милли-
ард!

— А где он?
— Вы один из этого мил-

лиарда.

— Здравствуйте, я бы 
хотел приобрести годовой 
абонемент.

— Фитнес этажом выше. 
Это чебуречная.

— Я знаю.

— Виталий, я подаю на 
развод! Машины делим по-
полам: мне «Лексус», тебе 
стиральную.

Теперь я понял, почему 
постоянно простываю. Ока-
зывается, у меня душа на-
распашку.

— Говорит, что у него 
фирма на 100 тысяч ра-
ботников!

— Да пасека у него. Пчёл 
держит.

Если в телескопах ис-
пользуют зеркала, то как 
мы узнаем, что в космосе 
нет вампиров? 

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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Завтрак с тремя 
видами полезной муки

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

ФОТОКОНКУРС «МОЁ ХОББИ»

Вам понадобится:
 400 г творога (жирность 

9%),
 1 банан,
 4 ст. л. кукурузной муки,
 2 ст. л. льняной муки,
 1 ст. л. семян чиа,
 1 ст. л. черёмуховой 
муки,

 3 ч. л. кокосового сахара,
 0,5 стакана воды,
 0,5 ч. л. сока лимона,
 0,25 ч. л. соды,
 1 щепотка соли,
 ваниль и корица 

(по вкусу),
 растительное масло 
для жарки

Сырники с семенами чиа от актрисы 
и певицы Лизы Олиферовой 

Вера Валентиновна копирует 
картины великих художников
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i Ждём снимки, на которых вы и то, что вы создаёте в свободное время и не на 
продажу. Обязательно напишите несколько слов о себе и своём увлечении! Самые 

лучшие снимки опубликуем в газете, по итогам года будут выбраны победители. 
Присылайте фото по адресу:  info@saonews.ru. Формат: jpeg

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30
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Вера Валентиновна уже на пенсии, но старается 
вести активный образ жизни. Она играет на фор-
тепиано, поёт в хоре «Радость». Увлечена живо-
писью — копирует картины великих художников и 
японские гравюры.
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